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Полнее раскрыть 
богатства нечерноземных 

земель России
МОСКВА, 14 декабря. (ТАСС). 

Три дня работники сельского хозяй
ства Центрального, Северо-Западного 
и Волго-Вятского экономических рай
онов обсуждали, ка к  в условиях не- 
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Российская Федерация на рубежах 
четвертого года семилетки

П я т а я  с е с с и я  В е р х о в н о г о  С о в е т а  Р С Ф С Р
14 декабря в Кремль на 5-ю сес

сию Верховного Совета РСФСР соб
рались посланцы народа со всех кон
цов необъятной России, чтобы поды
тожить сделанное в третьем году се
милетки. и  на основе решений X XII 
съезда КПСС наметить практические 
задачи развития народного хозяйства 
РСФСР на 1962  год.

15 часов. Депутаты и гости, за
полнившие зал заседаний Большого 
Кремлевского дворца, бурными, про
должительными аплодисментами 
встречают появление в правитель-

 ̂ ственных ложах товарищей Г. И. Во
ронова, Ф. Р. Козлова, А. Н. Косыги
на, 0 . В. Куусинена, А. И. Микояна, 
Д. С. Полянского, М. А. Суслова, 
Н. С. Хрущева, Н. М. Шверника, 
П. Н. Демичева, Л. Ф. Ильичева, 
Б. Н. Пономарева, И. В. Спиридоно
ва, А. Н. Шелепина.

Сессию открывает Председатель 
Верховного Совета РСФСР депутат
В. И. Прохоров.

Заслушивается доклад Мандатной 
комиссии и принимается постановле
ние о признании полномочий вновь

избранных депутатов Верховного Со-, 
вега РСФСР.

Единогласно принимается следую
щая повестка дня:

1. О Государственном плане раз
вития народного хозяйства РСФСР 
на 1962  год.

2. О Государственном бюджете 
РСФСР на 1962  год и об исполнении 
Государственного бюджета РСФСР за 
1960  год.

3 . О проекте Закона РСФСР «О 
бюджетных правах Российской Со
ветской Федеративной Социалистиче
ской Республики, автономных совет
ских социалистических республик и 
местных Советов депутатов трудя
щихся РСФСР».

4. Утверждение Указов Президиу
ма Верховного Совета РСФСР.

Слово для доклада «О Государст
венном плане развития народного хо
зяйства РСФСР на 1962 год» предо
ставляется заместителю Председате
ля Совета Министров РСФСР, пред
седателю Государственной плановой 
комиссии РСФСР К. М. Герасимову.

Радостные итоги, 
величественные перспективы
В основу проекта Государственно

го плана развития народного хозяй
ства РСФСР на 1962  год, говорит 
К.* М. Герасимов, положены задачи 
дальнейшего подъема социалистиче
ской экономики, поставленные X X II 
съездом КПСС. Принятая съездом 
новая Программа партии открывает 
величественные перспективы созда
ния материально-технической базы 
коммунизма, обеспечение невиданно
го расцвета производительных сил и 
достижения на этой основе в Совет
ском Союзе самого высокого в мире 
жизненного уровня населения.

Уверенно прокладывая пути к  
светлому будущему, подчеркивает 
докладчик, наша партия сметает все. 
что тормозит движение вперед, ме
шает победоносному строительству 
коммунизма. Прямое и открытое 
осуждение культа личности Сталина, 
разгром фракционной антипартийной 
группы  Молотова, Кагановича, Ма- 
ленко'ва и других, последовательное 
претворение в жизнь ленинских норм 
партийной и государственной жиз
ни —  все это способствовало даль
нейшему росту творческих сил на
шего народа, еще более монолитному 
сплочению советских людей вокруг 
славной Коммунистической партии 
и ее ленинского Центрального Ко
митета.

План 11 месяцев по вы пуску про
мышленной продукции по РСФСР 
выполнен на 100 ,6  процента, а^ее 
объем по сравнению с соответствую
щим периодом прошлого года увели
чился на 8 ,4  процента.

Высокими темпами развивалась 
тяжелая индустрия —  основа могу
щества нашей Родины. За этот год 
прирост продукции ее составит более 
9 процентов. Выплавка стали возра
стет на 9 процентов, производство 
стальных труб —  на 17, выработка 
цемента —  на И ,  добыча нефти —  
на 13, вы пуск машин и оборудования 

на 15 процентов по сравнению с 
прошлым годом. Объем продукции хи 
мической промышленности у’величит- 
ся за год на 14 процентов. Будет 
обеспечен дальнейший рост производ
ства товаров народного потребления,' 
а также предметов культурно-бытово
го назначения и хозяйственного оби
хода.

В итоге за три года в Российской 
Федерации, продолжает докладчик, 
превышаются задания контрольных 
цифр семилетки по производству 
многих видов промыпіленной про
дукции. Сверхплановый вы пуск про
дукции за эти годы по своим мас
штабам равнозначен годовому объему 
производства 65 таких крупнейших 
предприятий нашей страны, как 
Уралмашзавод.

В этом году на машиностроитель
ны х предприятиях совнархозов ос
воен серийный вы пуск около 700 но-' 
вых видов машин, оборудования и 
приборов. Ускоренными темпами раз
вивались новейшие отрасли машино
строения, радиоэлектроника, автома
тика. За один год в народное хозяй
ство республики направлено почти 
столько же средств, сколько было ос
воено за всю первую послевоенную 
пятилетку.

На 1 декабря государству продано 
колхозами и совхозами на 63 миллио
на пудов зерна больше, чем за такой
же период в прошлом году. Возросли М ОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, На М ы тищ инском  
такж е закупки  молока, яиц, картофе- электромеханическом заводе ведется работа по соз
ля и овощей. Однако в республике данию новы х приборов и установок, обеспечивающих 
еще не в полной мере используются вы сокочастотную  телефонную связь и іелеуправле- 
гуеющиеся возможности. В целом по ние в сельских электрических сетях, на электростан- 
Федерации не рыполнен установлен- днях и  на трансф орматорных подстандиях.

ный план производства и закупок 
зерна, мяса и молока.

В текущем году на основе непре
рывного подъема народного хозяй
ства и увеличения национального 
дохода в РСФСР повысилось благо
состояние трудящихся. Завершено 
упорядочение заработной платы в 
промышленности и строительстве. 
Осуществлен новый этап отмены на
логов с рабочих и служащих. За 11 
месяцев построено и сдано в эксплу
атацию за счет государственных ка
п и т а л ь н а  вложений жилы х домов 
общей п.тощадью 19 .миллионов 940 
тысяч квадратных метров, или па 
500 тысяч квадратных метров боль
ше, чем за тот же период в I9 6 0  го
ду.

По промышленности общий объем 
продукции в 1962  году намечается 
увеличить на 7,4 процента. Это даст 
возможность повысить уровень про
мышленного производства в целом за 
первые четыре года •'семилетки на 
41 процент вместо 36,6  по конт
рольным цифрам.

Большое внимание уделяется даль
нейшему быстрому развитию черной 
и цветной металлургии. В будущем 
году выплавка чугуна в республике 
увеличивается до 25 миллионов 800 
тысяч тонн, стали —  до 42  миллио
нов 700  тысяч тонн, производство 
проката —  до 32 миллионов тонн. 
Выпуск стальных труб возрастает до 
3 миллионов 700  тысяч тонн. Эти 
масштабы производства черных ме
таллов означают, что наша металлур
гия задание семилетнего плана по 
выплавке стали и производству про
ката выполняет с опережением при
мерно на год.

В результате за первые четыре го
да в Российской Федерации будет 
произведено сверх контрольных цифр 
семилетки стали 8 миллионов 500 
тысяч тонн, проката —  более 6 мил
лионов тонн.

План предусматривает увеличение 
выплавки меди, никеля, алюминия. 
Быстро набирает темпы химическая 
промышленность. Выработка синтети
ческих смол и  пластических масс в 
1962  году увеличивается на 22 про
цента, искусственного и  синтетиче
ского волокна —  на 18 процентов, 
каучука синтетического —  на 22 
процента, удобрений —  на 16 про
центов.

Предусматриваются высокие темпы 
развития нефтяной и газовой про
мышленности. Добыча нефти в рес
публике возрастает до 151 миллиона 
тонн, а газа —  до 37 миллиардов 
400 миллионов кубометров. Добыча 
угля проектируется в размере 291 
миллиона 700 тысяч тонн.

На будущий год, сообщает доклад
чик, общая выработка электроэнергии 
в республике возрастает до 245  мил
лиардов 600  миллионов киловатт- 
часов. Крупные мероприятия намече
ны по развитию лесной, бумажной и 
деревообрабатывающей промышлен
ности. Предусмотрено увеличить об
щий вы пуск машиностроительной 
продукции в РСФСР более чем на 11 
процентов. Намечается снять с про
изводства более 300  устаревших из
делий и освоить серийный вы пуск 
свыше 700 новых видов машин и 
приборов. Производство сельскохо
зяйственных машин предусмотрено 
увеличить на 13 процентов, вы пуск 
тракторов довести до 134 тысяч 
ш тук.

Капитальные вложения в легкую 
промышленность Российской Федера
ции в следующем году уве.чичатся 
на 31 процент против уровня этого 
года. Общий вы пуск товаров куль
турно-бытового назначения возрастет 
почти на 11 процентов, мебели '—  
на 13 процентов.

В соответствии с решениями пар
тии и правительства об ускоренном 
развитии производительных сил в во
сточных районах, указывает док.чад- 
чик, здесь на будущий год предус
матривается значіггельное увеличе
ние выпуска промышленной продук
ции. В целом на территории восточ
ных районов (включая Урал) в 1962 
году будет произведено, в частности, 
око.чо трех четвертей всей стали, 
выплавляемой в Российской Федера
ции, выработано более половины 
электроэнергии. Продолжатся работы 
по созданию в Сибири третьей метал
лургической базы страны, новых 
энергетических баз, предприятий хи
мической промышленности и машино
строения.

Охарактеризовав затем развитие 
народного хозяйства автономных рес
публик, К. М. Герасимов сказал, что 
общий вы пуск продукции, например, 
в Башкирской и  Удмуртской автоном
ных республиках увеличивается в 
с.Дедующем году на 12, в Чувашской 
АССР —  на 11, в Мордовской АССР 
—  на 18 процентов.

Дальнейшему улучшению террито
риального размещения производства 
и соблюдения пропорциональности в 
развитии народного хозяйства, отме
чает оратор, будут способствовать 
созданные в 10 крупных экономиче
ских районах нашей республики со
веты по координации и планирова
нию хозяйства.

К . М. Герасимов подробно говорит 
о развитии сельского хозяйства. Пла
ном на 1962  год определены следую
щие задания по закупкам основных 
се.чьскохозяйственных продуктов: 
зерно —  2 миллиарда 2 00  миллио
нов —  2 миллиарда 234  миллиона 
пудов; сахарная свекла —  24  мил
лиона тонн; скот и птица —  4 мил
лиона 600  тысяч тонн, а в пересче
те на убойный вес— примерно 2  мил
лиона 800  тысяч тонн; молоко —  
17 миллионов 750  тысяч тонн. Важ
нейшими мероприятиями в обеспече
ния выполнения этих заданий явля
ются коренное улучшение структу
ры посевных площадей, повышение 
культуры  земледелия, решительный 
переход от эконо.чически несостоя
тельной травопольной системы зем
леделия к  более прогрессивной —  
пропашной.

За счет рационального использо
вания земель, а также дополнитель
ного освоения целины посевные пло
щади зерновых культур в будущем 
году намечается увеличить в респуб
лике более чем на 6 миллионов гек
таров. П.чощадь посева кукур узы  на 
зерно возрастет примерно на 1 мил
лион гектаров.

Следующий раздел доклада К. М. 
Герасимов посвящает развитию тран
спорта и  связи.

Главное внішание в области капи
тального стро и тел ьна  на следующий 
год, говорит докладчик, уделено пре
творению в жизнь мероприятий, на
меченных в принятом недавно поста- 
нов.чении Центрального Ко.читета 
партии и правительства по наиболее 
эффективному использованию средств, 
выделяемых на капитальное строи
тельство, и  ускорению ввода в дей
ствие производственных мощностей. 
Общий объем капитальных'вложений 
по ітародпоиу хозяйству ре^щ^блики 
на 1962  год определен в сумме 14 
ми.члиардов 300 миллионов рублей, 
или с ростом на 8,1 процента к  
уровню этого года.

В решениях X X II съезда партии в 
качестве г.тавнейшей постав.тена за
дача —  добиться всемерного роста 
производительности труда. Произво
дительность труда в промышленно
сти РСФСР предусматривается повы

сить в будущем году на 5 ,6  процен
та по сравнению с текущим годом, а 
в строительстве —  на 7,2 процента. 
Проектируется осуществить комплек
сную механизацию и  автоматизацию 
80 предприятий, более 900 цехов и 
участков, внедрить свыше 2 .8 0 0  ме
ханизированных поточных и автома
тических линий.

Коммунистическая партия и  Со
ветское правительство, говорит 
К. М. Герасимов, уделяют повседнев
ное внимание неуклонному повыше
нию материального благосостояния 
трудящихся. В плане на будущий год 
предусматриваются пгирО’Кие меро
приятия в этой области. Общий фонд 
заработной платы рабочих и  служа-^ 
щих возрастет на 5 ,8  процента. Рас
ширяются общественные фонды по
требления, которые в следующем го
ду превысят 18 миллиардов рублей, 
что на 8 процентов больше, чем в 
этом году.

В Российской Федерации увеличи
ваются в 1962  году масштабы ж и 
лищного строительства. На эти цели 
выделяются государственные капи
тальные вложения в сумме 2 милли
арда 8 60  миллионов рублей —  пятая 
часть всех ассигнований, направля
емых в народное хозяйство республи
ки. За счет этих средств в городах и 
рабочих поселках будут введены ж и 
лые дома общей площадью 33 мил
лиона 8 17  тысяч квадратных мет
ров. Предусматривается также вы
полнение значительных работ по 
развитию коммунального хозяйства.

Дальнейшее развитие получают 
просвещение и  культура. Расширяет
ся подготовка специалистов для всех 
отраслей народного хозяйства, воз
растет сеть лечебных учреждений.

У  нас есть все необходимое для 
того, чтобы успешно выполнить ре
шения X X II съезда Коммунистической 
партии Советского Союза, говорит в 
заключение К. М. Герасимов. Он вы
ражает уверенность, что трудящиеся 
Российской Федерации не пожалеют 
сил для того, чтобы успешно выпол
нить народнохозяйственный план 
1962  года и добиться новых успехов 
в великом деле строительства ком
мунизма в нашей стране.

Дальнейший рост народного 
хозяйства, все более полное 

удовлетворение запросов 
населения

О Государственном бюджете рес
публики на четвертый год семилет
ки  и исполнении Государственного 
бюджета РСФСР за 1960  год доложил 
сессии министр финансов РСФСР 
депутат И. И. Фадеев.

Представленный на рассмотрение 
депутатов проект Государственного 
бюджета республики на 1962  год, 
подчеркнул министр, состав.чен в 
полном соответствии с народнохозяй
ственным планом. Доходы и расходы 
Государственного бюджета республи
ки на четвертый год семилетки оп
ределены в сумме 2 6 .475  миллио
нов рублей, с ростом против уточ-

На снимке (слева направо): старший инженер
В. С. Чекрыгин, ннженер-радист В. Н. Астахов и 
техник В. Г. Безменов испытывают пост высокоча
стотной телефонной связи для сельского хозяйства.

(Фотохроника ТАСС).

ненного плана текущего года на 3,8 
процента.

89,6  процента всех доходов бюд
жета РСФСР на 1962  год составят 
доходы от социалистического хозяй
ства.

В 1962  году общая сумма прибы
ли в народном хозяйстве Российской 
Федерации должна составить 18 .060  
млн. рублей, что на 11,2  процента 
больше, чем в текущем году.

В соответствии с решениями X XII 
съезда партии. ВСНХ, совнархозы, 
министерства и исполкомы местных 
Советов должны обеспечить в 1962 
году выполнение каждым предприя
тием планов выпуска продукции, 
снижения ее себестоимости, повы

шения производительности труда, 
увеличения накоплений и  платежей 
в бюджет.

Расходы Государственного бюдже

та РСФСР на 1962  год, сообщил да
лее докладчик, намечены в сумме 
26 .4 75  млн. рублей. Свыше 94 про
центов этой суммы будет направле
но на развитие народного хозяйства, 
на удовлетворение материальных и 
культурных потребностей населения 
республики.

Как и  в предыдущие годы, боль
шие средства пойдут на дальнейшее 
развитие тяжелой индустрии; увели
чиваются такж е ассигнования на раз
витие легкой и пищевой промышлен
ности. На финансирование промыш
ленных предприятий и строительных 
организаций будет израсходовано 
15 .712  млн. рублей.

2 .605  млн. рублей, или на 380 
млн. рублей больше, чем в 1961 го
ду, выделяется на финансирование 
сельского хозяйства, из бюджета 
РСФСР. Кроме того, будет израсходо
вано на эти цели 1 .433 млн. рублей 
за счет собственных ресурсов сов
хозов и других сельскохозяйствен
ных предприятий.

В Российской Федерации, ка к  и во 
всей стране, огромного размаха до
стигло жилищное строительство. На 
осуществление этого строительства в 
1962  году выделяется 2 .8 6 0  млн. 
рублей. В будущем году намечается 
ввести в эксплуатацию жилые до
ма общей площадью 3 3 .817  тысяч 
квадратных метров. Большие средст
ва выделяются на каігатальньй ре
монт жилого фонда местных Советов, 
на дорожное строительство, науку, 
социально-культурные мероприятия.

Значительные средства будут из
расходованы на народное образова
ние и, в первую очередь, на разви
тие общеобразовательных школ. 
Дальнейшее развитие получат ш колы- 
интернаты, школы рабочей и сель
ской молодежи, сеть детских садов и 
яслей. В 1962  году в детских садах 
и яслях республики будет воспиты
ваться 3 .400  тысяч детей, или почти 
столько же, сколько намечалось се- 
милетнии планом на 1964  год. Уве
личивается количество больничных и 
санаторных коек.

Докладчик далее охарактеризовал 
бюджеты автономных республик, 
краев и областей, входящих в Рос
сийскую Федерацию.

Затем депутат И. И. Фадеев пред
ставил на утверждение Верховного 
Совета отчет об исполнении Государ
ственного бюджета РСФСР за 1960  
год. По доходам бюджет 1960  года 
выполнен на 102 ,8  процента, по рас
ходам —  на 101 ,8  процента.

—  Трудящиеся Российской Феде
рации, —  сказал в заключение док
ладчик, —  воодушевленные реше
ниями X X II съезда КП(Х^, приложат 
все усилия к  успешному выполне
нию народнохозяйственного плана и 
бюджета РСФСР на 1962  года и тем 
самым внесут свой вклад в построе
ние коммунизма в нашей стране.

Затем с содокладом выступил 
председатель Бюджетной ко>гиссии 
Верховного Совета РСФСР депутат
А. С. Борисенко.

В 10 часов утра 15 декабря нача
лись прения по докладам.

В прениях выступили председа
тель исполкома А.чтайского краевого 
Совета депутатов трудящихся С. В. 
Кальченко, депутаты В. А. Иванов, 
председатель Ростовского совнархоза, 
и А. А. Абдразяков, председатель 
Совета Министров Татарской АССР.

И. БЕРДНИКОВИЧ. В. КАЛИ
СТРАТОВ. В. КНЯЗЕВ. Н. ПАН
ТЮХИН, Д. СМИРНОВ, специ
альные корреспонденты ТАСС.

в ж изнь исторические решения ХХП 
съезда КПСС по вопросам сельского 
хозяйства, ка к  быстрее создать оби
лие продуктов земледелия и животно
водства.

14 декабря в работе совещания 
приняли участие товарищи Г. И. Во
ронов, Ф. Р. Козлов, А. Н. Косыгин, 
0 . В. Куусинен, А. И. Микоян,
Д. С. Полянский, М. А. Суслов, 
Н. С. Хрущев, Н . М. Ш верник, 
П. Н. Демичев, Л. Ф. Ильичев,
Б. Н. Пономарев, Л. В. Спиридонов, 
А. Н. Шелепин.

Ка к уже сообщалось, 14 декабря 
на совещании вы ступили председа
тель колхоза имени Калинина Мор
довской АССР И. В^ Ю шкин и дояр
ка совхоза «Красный Север» Воло
годской области К. С. Клепиковская.

С большой яркой речью на сове
щании выступил, встреченный горя
чими аплодисментами, Первый секре
тарь Ц К  КПСС, Председатель (Зовета 
Министров СССР товарищ Н. С, Хру
щев. Его речь была выслушана с ог
ромным вниманием и  неоднократно 
прерывалась бурными ,ап.іодисмента-

Участники совещания приняли об
ращение к  колхозникам и  колхозни
цам, рабочим и работницам совхозов, 
специалистам, ко всем труженикам 
сельского хозяйства нечерноземной 
зоны.

На этом совещание закончилось.

Больше
вывезти

на поля
☆

Погрузка удобрений 
механизирована .

В колхозе имени Ленина Пыш /. 
кино-Тронцкого района усилива
ются темпы вывозки удобрений, на 
поля. За последние неско лько 
дней здесь вывезено на пол л бо
лее 500 тонн навоза и пе’’̂ гегноя.

В сергеевской, бурби^ской и 
ежйнскон бригадах сооружены 
специальные эстакады, яри помо
щ и которых механизи'рована по
грузка сбуртованного лерегноя.

_______А., ЗАЙЦЕВ.

По 40 тонн навоза 
на гектар

На рождествеяской ферме сов
хоза «Победа» на вывозке мест
ных удобрений постоянно исполь
зуются два трактора и б — 7 ло
шадей. Ежедневно на поля здесь 
вывозятся 6 0 — 70 тонн перегноя. 
Коллектив фермы решил в 1962 
году на каждый из 130 гектаров 
посева кукур узы  внести по 40 
тонн навоза и  перегноя.

Трактористы тт. Е ияк и Ш ен- 
дриков механизировали погрузку 
и разгрузку удобрений,

Н. СЕРГЕЕВ.

Механизированный отряд 
по вывозке удобрений

Коллектив бакчарского рай
онного отделения «Сельхозтех
ника» создал для работы в 
колхозах механизированный от
ряд по вывозке удобрений на 
поля. Он имеет два тракто
ра «ДТ-54» и трактор «С-80» с 
бульдозерной установкой для 
погрузки перегноя на трактор
ные сани. К  этой технике сель
хозартели добавят свои транс
портные средства.

В отделение «Сельхозтехни. 
ки» уже поступили заявки на 
вывозку удобрений от колхо
зов имени Ленина, «Сибиряк», 
имени Калинина. «Заря», 
«Россия» и других.

Механизированный отряд 
приступил к  вывозке удобрений 
в колхозе «Сибиряк».

Л. ЧУГУНОВ.

у  славного почина—  
широкие крылья

Ускорим создание материально-технической 
базы коммунизма

По всей стране развернулось соревнование за ускорение темпов 
создания материально-технической базы коммунизма, начатое кол
лективами Уралиашзавода и  Кировского завода в Ленинграде.

Все новые коллективы предприятий вливаются в это могучее 
движение. ,

Сменное задание выполнять досрочно, а в оставшееся время вы
пускать продукцию в фонд быстрейшего создания материально-тех
нической базы коммунизма —  так  решили трудящиеся Л уганского . 
экономического района.

Горняки шахты и.чени Ильича взяли обязательство выполнять 
суточное задание по добыче угля на час раньше срока, а в осталь
ное время, выдавать не менее 130 тонн сверхпланового топлива.

Начав поход за ускоренное создание материально-технической ба
зы коммунизма, уральцы уже сейчас решили создаиать машины, 
достойные этого времени. Семь эшелонов продукции в сутки ! Столь
ко будет давать крупнейшая агломерационная машина, изготовление 
которой началось в цехах Уралмашзавода. Ее производительность в 
4 ,5  раза превзойдет ныне выпускаемые в нашей стране подобные 
машины.

Горячо поддерживая патриотический почин уральцев и ленин
градцев, омугнинские металлурги (Кировская область) решили ра
ботать под девизом «Ежедневно —  сверхплановую сталь».

(ТАСС).

Посевные машины 
готовы к севу

К  1 декабря механизаторы колхо
за имени Шевченко Кожевниковско- 
го района закончили ремонт посев? 
ны х машин и инвентаря.

На линейку готовности поставлены 
10  плугов, столько же сеялок, 3 
культиватора, 70 борон и 3 трактора.

На ремонте особенно отличились 
механизаторы В. Еарлюков, В. Сидо
ров, В. Макаренко, А. Жбанов и мно
гие другие. Полторы —  две нормы 
—  вот их ежедневная выработка.

Сейчас механизаторы колхоза ре
монтируют автомашины и комбайно
вые моторы.

В. КОРНЕЕВА.

Р аботаю т  
без брака

В коллективе бакчарского 
районного отделения «Сельхоз- 

. техника» доброй славой поль
зуется бригада коммунистиче
ского труда моторного цеха, ко
торую возглавляет опытный 
слесарь Ф . М. Сысоев. Работая 
на ремонте тракторных и авто
мобильных двигателей, бригада 
дает продукцию только отлич
ного качества. Передовой кол
лектив ежедневно выполняет 
нормы на 180— 200 процентов. 
Все отремонтированные двига
тели работают хорошо.

С. М ИРО НЕНКО .
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П р а к т и ч е с к а я  ш к о л а  п е р е д о в о г о  о п ы т а
Имена лучановских доярок 

Том ского совхоза А лександ
ры  М ихайловой и А нтонины  
Кош ман известны далеко за 
пределами нашей области.
Работая на доильной площ адке типа «елочка»-, они обслу
ж иваю т 2 3 0  коров и в текущ ем  году надоили 4 2 0  тонн мо
лока —  по 2 1 0  тонн каж дая , тогда к а к  в среднем по обла
сти надоено молока одной дояркой лиш ь 2 8  тонн.

Тов. М ихайлова принимала участие в работе Новосибир
ского  совещания работников сельского хозяйства Сибири, 
где рассказала о своей работе. Ее опытом заинтересова
лись. А лександру Н икиф оровну пригласили на совещание 
работников сельского хозяйства Дальнего Востока и Я к у 
тии. Там о ка  рассказала о беспривязном содержании коров 
в Том ском совхозе.

Имена тт. М ихайловой и Кош маи в числе лучш их упо
минаются в Обращ ении участников совещания работников  
сельского хозяйства С ибири ко  всем колхозникам  и колхоз- 

іИицам, рабочим и работницам совхозов, к  специалистам и 
всем работникам сельского хозяйства Сибири.

Редакция попросила тов. М ихайлову рассказать на стра
ницах газеты  о своем опыте работы, ответить на ряд вопро
сов.

ДВОЕ ДОЯТ 230 КОРОВ
А. Михайлова 
230 коров

Вопрос: КАК ВЫГЛЯДИТ ЖИВОТ 
НОВОДЧЕСКЙЯ ФЕРМА ПРИ, БЕС 
ПРИВЯЗНОМ СОДЕРЖАНИИ СПОТА?

Ответ: Руководители нашепч’ сов
хоза с первого дня существювания 
совхоза взяли правильный кя>с 
внедрение в праетику передового 
опыта и достижений науки. Пере
стройка началась с внедрения меха
нической дойки коров и переоборудо
вания старых скотных дворов для 
беспривязного содержания живот
ных. Нам удалось осенью прошлого 
года всех коров перевести на бес
привязное содержание.

При разработке технологии бес
привязного содержания скота на на
шей ферме было запланировашо со
держать 600  коров. Но куда и  ка к  их 

1>азместить?' Переоборудовали старые 
типовые коровники. В вдх убрали 
кормушки, автопои.тки, подвесные 
дороги;' полы перестлали так, чтобы 
плахіт лежали не поперек, а вдоль 
коровника,— это нужно для механи
зации о'.хистки коровника от навоза 
бульдозерлой установкой.. /

Чтобы слот мог свободно входить 
и выходить в  выгульные дворы 
силосному бу.рту, в коровниках сде
лали дополнительные двери, t

У стены каждого коровника, кото
рая примыкает к  доильному залу, 
поставили по две металлические 
групповые поилки,, длиной по 5 мет- 

T‘='f’poB каждая. УровеЕь воды в поилках 
поддерживается постоянный при по
мощи поплавковых клапанов. Поил
ки  обогреваются от парового котла 
котельной доильного зала, поэтому 
вода в них никогда не замерзает.

Вот и все переоборудование. Оно 
не требует больших капитальных 
затрат, зато позволяет на той 
площади разместить большее коли
чество коров. У  нас в одном, коров
нике раньше, при привязной содер
жании, в среднем размещалось 95 ко
ров, а при беспривязном размести
лось 250  коров.

Вопрос; КАК ОРГАНИЗОВАНЫ 
КОРМЛЕНИЕ И ВОДОПОЙ КОРОВ?

Ответ: Коровы имеют свобод
ный доступ к  силосу и сену. Кор
муш ки установлены вдоль бур
та со стороны коровника. Силос за
кладывается только наземным спосо
бом. Бурты располагаются парал
лельно коровникам на расстоянии 
примерно трех метров от боковых 
стен коровника.

Силосный двор вечером освещен 
прожекторами.

Силосные бурты заложены по 
8  метров ширины и по фронту от 
80  до 100  метров. В таком бурте со
держится примерно по 1 ,5  тысячи 
тонн силоса.

Над буртами устроен крытый со
ломой навес (по типу кры ты х кре
стьянских дворов), который защи
щает животных от холода и ветра, а 
силос —  от промерзания. Часть 
силоса (примерно 50  процентов) 
заложена прямо в выгульных 
дворах. Здесь силос скармливается 
в теплые, солнечные дни в начале и 
конце стойлового содержания. Гру
бые корма скот поедает на выгуль
ны х дворах.

. В холодные дни грубые корма за
возим в помещение и  скармливаем 
их из кормушек, установленных у 
противоположной силосному бурту 
стены коровника.

Коровы подходят к  кормам в лю
бое время, едят и пьют, когда хотят 
и сколько хотят.

Концентраты животным скармли
ваем во время дойки на доильной 
площадке. В совхозе внедрен силос
ный тип кормления коров. Нынче 
в совхозе было посеяно 1 .500  гекта.- 
ров кукурузы , а в 1962  году ее по
севы удваиваются и закладка к у к у 
рузного силоса тоже удвоится.

Вопрос: НАК ПРОИЗВОДИТСЯ
ДОЙНА КОРОВ?

Ответ: Когда подходит время дой
ки, скотники подгоняют коров в за
гон, к  одному из входов в доильный

зал. К  этому времени мы уже успе
ваем проверить аппараты, фуражиры 
— засыпать в кормушки концентраты'.
В точно установленный час дойки 
открываем дверь доильного зала, и 
коровы сами, без подгона, идут к  
станкам. Мы быстро подмываем теп
лой водой вымя каждой корове и 
надеваем стаканы.

На нашей и других фермах 
установлены параллельно друг к 
другу дре «елочки» на 16 коров каж 
дая.

К  доильному залу примыкают ко
тельная, молокосливная и небольшая 
комната для доярок, так  называемая 
«бытовка». В котельной установлены 
пароприготовитель КВ -200  и бойлер.
Теплая вода поступает на «елочку».
Котел работает на жидком топливе 
(солярке).

Схема доильного зала 
двумя установками 

„елочка"

Доярки Томского совхоза 
и А. Кошман двое доят 
и за год надоили 4 2 0  тонн молока 
Животноводы области! Смелее внедряйте 

беспривязное содержание коров, учитесь работать 
у А. Михайловой и А. Кошман, у всего 

коллектива совхоза

I. Доильшай зал (6 — доильные установки, 
• кормушки).

когда на нее не кричат, когда ее не 
толкают. Мы стараемся ласково об
ращаться с животными.

Многие говорят, что при беспри
вязном содержании невозможен ин
дивидуальный подход к  каждой ко
рове. Мы тоже вначале так думали. 
А теперь видим, что можно и при 
беспривязном содержании хорошо 
знать коров, постоянно контролиро
вать удой молока и его жирность у  
каждой.

Специалисты совхоза создали и 
монтируют на «елочках» мерные 
цилиндры, которце позволяют ви
деть, сколько молока дает коро
ва за одну дойку. Мерные ци
линдры изготавливаются из доильно
го ведра от аппаратуры ДА-3. Из го

тового цилиндра выреза
на узкая пластина по 
его длине, а на ее место 
вставлен пластиглас. По 
кромке цилиндра, где 
вставлен пластиглас, 
как на мензурке, нанесе
ны деления (единица из
мерения —  литр или 
килограмм). Когда ко
рова доится, молоко по
ступает в этот цилиндр, 
и доярка всегда может 
узнать, сколько молока 
дала за дойку та или 
иная корова.

Мерные цилиндры да
ют возможность . учиты
вать продуктивность 
каждой коровы и в слу
чае надобности прини
мать соответствующие 
меры к  повышению на
доя молока, организовать 
раздой коров.

Большую помощь во 
внедрении автоматиза
ции и  ыехаяизации дой
ки нам оказывают уче
ные политехнического 
института. Сейчас они 
работают над созданием

П. Помещение для обслуживающего персо- аппарата для массажа
нала (8 — умывальник).

I I I .  Молокосливная (1 — цистерна-термос, 
2  — охладитель молока, 3 •— вакуум-насосы).

IV . Котельная (4 — котел КВ-200, 5 —
бойлер).

V. Коридор.
V I. Коровники.

Помещение доильного зала дере
вянное, пол в нем бетонирован, сте
ны с внутренней стороны оштукату
рены. Доильный зал оборудован ка
нализацией и паровым отоплением.

Каркас доильной установки вы
полнен из. труб, траншея сделана зиг
загообразной —  по форме внутрен
них перил ограждения станков.

Для подачи теплой воды на под- 
мывку вымени использована нижняя 
труба внутренних перил ограждения. 
На трубе с каждой стороны тран
шеи установлено по 4 краника, на' 
которые одеты шланги с укреплен
ными на концах распылителями во
ды.

Доильные аппараты смонтированы 
на качающемся кронштейне, который 
шарнирно укреплен на трубе вакуум- 
провода. В алюминиевую трубу 
кронштейна пропущены вакуумный 
и молочный шланги, а также элек
трический кабёль к  электролампочке, 
укрепленной в нижней части крон
штейна. Дополнительное освещение 
рабочего места позволяет доярке луч
ше контролировать процесс дойки.

Доильные аппараты переделаны 
на двухтактную работу за счет за
прессовки алюминиевой пластины в 
кры ш ку коллектора.

Молоко по молокопроводу, под 
действием вакуума, поступает в ох
ладитель, где оно очищается и 
охлаждается до температуры 6 — 7 
градусов проточной водой из скважи
ны. Охладитель служит одновременно 
и молокоприемником. Для охладите
ля молока использована цистерна 
ПМ Ц -500 от передвижной доильной 
установки ПДУ-1. После того, как  
молоко охладится, оно под действием 
вакуума перекачивается в цистерну- 
термос АТЦ -1 .000, в  оттуда —  в мо
локовоз.

Нет надобности подробно говорить 
о техническом процессе дойки —  об 
этом хорошо сказано в инструкции 
об эксплуатации доильной установки 
«елочка». А вот об отношении дояр
ки к  животным сказать надо. Всем 
известно, что корова лучше отдает 
молоко, когда в помещении тихо.

вымени. Говорят, что 
скоро такой аппарат бу
дет изготовлен. Тогда 
наш труд еще более об
легчится, а весь процесс 
дойки будет полностью 
автоматизирован. Нет 
надобности говорить о 

о том, что это даст возможность еще 
выше поднять производительность 
труда.

Вопрос: КАК ОРГАНИЗОВАН
ТРУД НА ФЕРМЕ?

Ответ: Дойный гурт нашей фермы 
обслуживают вместе с подмен
ными рабочими 24  человека: 
бригадир, механик-дояр, пять 
доярок, 9 скотников (из кото
рых шестеро работают днем, а 
двое дежурят ночью), 3 коче
гара (летом работает один), 
тракторист, слесарь, 2  фура
жира, подсобный рабочий.

Механизация животноводче
ских процессов потребовала от 
всех нас более высоких техни
ческих и зоотехнических зна
ний, чтобы правильно исполь
зовать «елочку». При беспри
вязном содержании можно 
очень четко разграничить обя
занности каждого работника. У 
нас весь уход возложен на 
скотников, которые кормят ко
ров, следят за чистотой дво
ров. Доярки только доят коров 
и следят за чистотой доильного 
зала, аппаратуры и посуды.

Коллектив совхоза совер
шенствует беспривязный 

тод. Взять такой факт, 
корова найдет в коровнике соль-ли- 
зунец, не каждая вовремя и  досыта 
попьет воду из поилки, что установ
лена в коровнике. Выход нашли та
кой: в кормуш ку, что расположена 
на доильной площадке, стали класть 
соль-лизунец. Корова съест концент
рат и обязательно полижет соль. Хо
рошо бы после этого и попоить коро
ву. Задумались люди и придумали. 
Бригадир батуринской фермы тов. 
Грехов предложил рядом с кормушка
ми на «елочке» установить индиви
дуальные автопоилки, которые стоя
ли в коровнике при привязном содер
жании коров. Так и сделали. И ведь 
как хорошо получилось! Теперь коро
ва во время дойки и поест, и  соли 
полижет, и  воды попьет сколько хо
чет.

Вопрос: КА К ОПЛАЧИВАЕТСЯ 
ТРУД ДОЯРКИ И СКОТНИКА?

Ответ: Оплата труда доярок, 
скотников и  других работников фер
мы производится за центнер полу
ченной продукции, при плановой 
жирности 3 ,8  процента и нормаль
ной кислотности 19 градусов. В лет
ний период— с 1 июня по 1 октября
—  мы получаем по 43 копейки за 
центнер молока, а в зимний период
—  с 1 октября .по 1 июня —  69 ко
пеек. Если кислотность повышена, 
то оплата уменьшается, соответствен
но до 37 и 60 копеек.

Работа скотника, ка к  и доярки, 
тарифицируется по 5 разряду. Опла
та труда ему производится: за выяв
ление коров в охоте и привод их на 
пункт  искусственного осеменения —  
1 рубль за голову; за сохранность и 
передачу глубокостельных коров в 
группу сухостойных —  3 рубля за 
голову; за каждый надоенный цент
нер молока при плановой жирности 
в летний период —  с 1 июня по 1 
октября —  75 копеек, в зимний —  
с 1 октября по 1 июня —  125 ко
пеек. При повышенной кислотности 
оплата соответственно уменьшается 
до 65 и 109 копеек.

Работа скотника-фуражира тари
фицируется по 2 разряду. Норма на
грузки на скотника-фуражира —  
2 00 — 250 голов. Его труд оплачи
вается за центнер надоенного молока 
при плановой жирности и кислотно
сти в летний период —  14 jconeeK, 
в зимний период —  21 копейка.

Оплата за надоенное молоко в пе
рерасчете на плановую жирность 
производится в следующем порядке. 
Количество надоенного молока умно
жается на жирность молока, указан
ную в квитанции гормолзавода, и  де
лится на плановую жирность.

Например, за день надоено 3.000 
килограммов молока, с жирностью 
3,7 процента.

3.000 x  3,7.
3.8

=2.921 кг.

Эта цифра и берется для начисле
ния зарплаты всем рабочим фермы 
по установленным расценкам.

Таким образом, каждый из нас ма-

тельности труда. Прямо скажу, при промахов, пережил немало трудно
привязном содержании коров нельзя 
обеспечить высокий уровень произ
водства молока при резком сниже
нии затрат труда и средств. Наш 
опыт —  наглядный тому пример.

Скажу про себя. Если раньше я 
доила вручную 15 коров и работала 
от зари до зари, то сейчас успеваю 
выдаивать 115 коров и работаю в 
день только 7 часов.

«Елочки» у  нас спаренные, одно
временно мы доим 32 коровы. Наши 
руки не прикасаются к  молоку. Оно 
по трубам идет в охладитель и выво
зится на машинах в город.

Мы теперь не поднимаем тяжелые 
ведра, фляги с молоком. Свой гп іт  
— 230  коров— мы с Антониной Кош
ман выдаиваем за два с половиной 
часа. Как^ подсчитала бухгалтерия, 
производительность труда у  нас воз
росла в 6 — 7 раз. И зарабатываем 
хорошо - г  1 2 0 — 130 рублей в ме
сяц. 8а 11 месяцев этого года мы с 
Антониной Кошман надоили молока 
по 215  тонн каждая. Вот что такое 
беспривязное содержание скота, ме
ханизация дойки.

Сейчас на нашей лучановской 
ферме содержится 547 коров и 51 
нетель глубокой стельности. За 
полтора года поголовье коров увели
чилось в два раза, а размещаются 
они в прежних двух коровниках. Ес
ли бы мы работали по-старому, то, 
чтобы раз.мчстйть,: такое количество 
скота, надо было еще построить два 
таких коров|^ика.

На ферме работают всего 5 доярок, 
а при ручной дойке работало бы 38.
И труд скотников теперь стал зна
чительно легче. Весь силос находит
ся у  коровников, заложен наземно в 
бурты. Уборка помещений тоже ме
ханизирована.

Новая технология производства 
молока при беспривязном содержании 
скота основывается на современной 
машинной технике и электроэнергии 
и заключается она в следующем:
1. Беспривязное содержание живот
ных, которые свободно передвигают
ся как в самом коровнике, так и на 
выгульных дворах. 2 . Самокормле

стей. И сейчас недостатков немало. 
Нередко встречаются грязные коро
вы, не наведено должного порядка и 
чистоты в коровниках. Мы еще не 
добились тесной взаимосвязи в рабо
те доярок и скотников.

Сейчас коллектив совхоза работа
ет над тем, чтобы быстрее ликвиди
ровать недостатки, продолжает совер
шенствовать беспривязный метод со
держания крупного рогатого скота. В 
скором времени на каждой «елочке» 
будут установлены счетчики, с по
мощью которых мы будем знать, 
сколько молока от гурта в целом се
годня надоено. Тогда итоги соревно
вания мы будем подводить каждый 
день, за каждую дойку.

Будут также установлены счетчи
ки, определяющие количество подо
енных коров. Это особенно важно в 
летний период, когда корошы разбре
дутся по выгону и доярке трудно 
определить, все ли они подоены.

териально заинтересован
труде. Чем больше мы произведем 
молока высокого качества, тем выше 
будет наш заработок.

Вопрос: ЧТО ОСНОВНОЕ 8 ВАШЕМ 
ОПЫТЕ. КАКОВЫ ПРЕИМУЩЕСТВА 
н о в о й  ТЕХНОЛОГИИ ПРОИЗВОД
СТВА МОЛОКА?

в своем.ние животных. 3 . Механическое дое-

Ответ: Основное в опыте 
работы —  это решительный

нашей
отказ

ние иоров. 4. Уборка навоза тракто
ром ДТ-20 е бульдозерной установ- 
ной.

В нашем совхозе беспривязное со
держание коров внедрено прочно. Оно 
потребовало новых форм зоотехни^б- 
ского учета. Наши специалисты раз
работали эту систему.

Мы полностью перешли на искус-

Схема молочнотоварной фермы на 500 
коров при беспривязном содержании
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1. Коровники. 2. Доильный зал с двумя доильными установками «елоч
ка». 3. Силосные бурты под навесом. 4. Выгульные дворы. 5. Навесы для 
скармливания грубых кормов в холодное время, в. Групповые автопоилки. 
7. Силос для скармливания в теплое время. 8, Навес для скармливания 

ие- грубых кормов.
Не каждая

от старой системы содержания нруп- 
ного рогатого енота, от старой техно
логии производства молока, которая 
требовала больших затрат ручного 
труда и тормозила рост производи-

ственыое осеменение коров, внедри
ли подсосный метод выращивания 
телят.

Вначале коллектив совхоза, идя 
неизведанным путем, допустил много

Схема закладки наземных буртов 
силоса у коровников

Мы твердо уверены, что беспри
вязное содержание —  единственно 
правильный путь резкого увеличе
ния производства молока при наи
меньших затратах труда. Надо, что
бы руководители колхозов ц совхо
зов обла,(?ги быстрее его внедряли, не., 
боялись этого метода, не боялись за
бот и  хлопот, которые неизбежны при 
внедрении всякого нового дела в 
жизнь.

Главное —  хорошо подготовиться 
к  переводу скота на беспривязное со
держание: решить вопрос с корма
ми, переоборудовать скотные дворы. 
«Елочка», кукурузны й силос, вы
гульный двор, строгая система зоо
технического учета —  вот комплекс 
беспривязного содержания скота. К  
всеми этими вопросами надо зани
маться одновременно.

Сейчас к  нам в совхоз приезжают 
делегации со всех концов Сибири и 
Дальнего Востока. На днях были 
большие делегации животноводов, 
руководителей совхозов, колхозов, 
специалистов сельского хозяйства из 
Алтайского, Красноярского краев, 
Омской области. Мы очень рады, что 
люди находят немало полезного на 
наших фермах, намереваются пере
нять наш опыт. Только вот из рай
онов нашей области к  нам почему- 
то мало кто приезжает.

Передачу накопленного нами опы
та беспривязного содержания скота 
мы считаем своим кровным делом, 
будем в меру своих сил и возможно
стей бороться за внедрение в жизнь 
этого прогрессивного метода содер
жания скота. Мы предлагаем на од
ной из ферм совхоза создать област
ную школу и в ней обучать живот
новодов кашей области. Пусть това
рищи приезжают к  нам, поработают 
вместе с нами неделю, другую, 
третью, на практике глубоко изучат 
всю технологию беспривязного содер
жания скота.

В газетах я читала о том, что 
многие рабочие, колхозники намеча
ют личные планы своего участия в 
строительстве коммунизма. Каждый 
из нас должен занять свое место в 
общем строю и с глубоким сознанием 
своего долга отдавать строительству 
коммунизма все силы, энергию, ум, 
талант, весь жар своего сердца.

Мы с Антониной Кошман посове
товались и решили в 1962  году на
доить не^менее 600  тонн молока —  
по 300  тонн на каждую.

На соревнование мы вызвали изве
стных в стране дояров совхоза «Ш уй
ский» Ивановской области супругов 
Зинаиду и Дмитрия Заботиных. Они 
вдвоем доят 300  коров. С у п р к и  За- 
бопіны наш вызов приняли, к а к  об 
этом сообщила в своем выступлении 
на совещании работников сельского 
хозяйства нечерноземной зоны Зи
наида Заботігаа. Мы этому очень ра
ды. Вполне согласны со словами Зи
наиды, сказанными ею на этом со
вещании, о том, что такое соревно
вание принесет пользу не только нам, 
по и всем животноводам страны.

5-й ВСЕМИРНЫЙ 
КОНГРЕСС 

ПРОФСОЮЗОВ
МОСКВА, 15  декабря. (ТАСС). Вче

ра под председательством Энрике Па- 
сторино (Уругвай) состоялось очеред
ное пленарное заседание 5-го Все
мирного конгресса профсоюзов. Кон
гресс избрал Генеральный совет и 
исполните.тьный комитет Всемирной 
федерации профсоюзов.

На состоявшемся затем заседании 
Генерального совета Луи Сайян 
(Франция) вновь был избран гене
ральным секретарем ВФП.

На заседании исполкома председа
телем Всемирной федерации профсо
юзов был избран Ренато Битосси 
(Ита.тяя), вице-председателями бы
ли избраны В. В. Гришин (СССР), 
Б. Фрашон (Франция), Лю Чан-шэн 
(Китай), Ш . Данте (Индия), Г. Вари
ке (ГДР), Л. Толедано (Мексика), 
Й. Л ога-Совиньсой (Польша), Ньоно 
(Индонезия), Ф. Зупка (Чехослова
кия), 8. Пасторино (Уругвай), 
А. Шафи (Судан), Л. Ненья (Куба).

Секретарями ВФП были утвержде
ны Дж. Казадей (Италия), П. Пиме
нов (СССР), И. Захария (Судан), 
Е. Теодореску (Румыния), Ма Ч ун -ку 
(Китай), Сугири (Индонезия), Р. Эр- 
нио (Франция), С. Скалия (Италия), 
Э. Хлебоунд (Чехословакия).

Отъезд 
г. с. Титова 

на Родину
УЛАН-БАТОР, 14 декабря, 

(ТАСС). Сегодня закончился трех
дневный визит советского летчи- 
ка-космонавта Г, С, Титова в 
МНР.

На аэродроме собралось около 
тысячи представителей трудя
щихся Улан-Батора. Среди прово
жавших находились председатель 
Президиума Великого народного 
хурала МНР Ж. Самбу, второй 
секретарь Ц К МНРП Л. Цэнд я 
другие руководители партии и 
правительства республики, а так
же дипломатический корпус.

Г. С. Титов и первый замести
тель председателя Совета минист
ров МНР Д. Моломжамц обменя
лись речами.

НА
ОБЩЕСТВЕННЫХ

НАЧАЛАХ
ОБЩЕСТВЕННАЯ МАСТЕРСКАЯ

РИГА, 14 декабря. (ТАСС). Эта 
необычная мастерская очень по
пулярна среди жителей, населя
ющих дома тринадцатого домоуп
равления Риги. Сюд^ они обраща
ются с самыми различными прось
бами. Одним надо исправить мото
велосипед, починить мебель, по
ставить замок или застеклить ок
но, другим —  раскроить ткань для 
одежды. Не откажут вам и в по
мощи отремонтировать комнату. 
И все это —  бесплатно.

Мастерскую организовал член 
ломового комитета коммунист-пен
сионер Александр Николаевич 
Лаврентье®. Вместе с пенсионера
ми новым делом увлеклись и уча
щиеся. Над энтузиастами взялй 
шефство заводы «Старо» и элек
тромеханический, которые выдели
ли для мастерской тиски, верста
ки, режущие и измерительные ин
струменты.

Двери мастерской открыты, по 
вечерам. Руководит ею обществен
ный директор Лазарь Линелис —  
электрик трамвайно-троллейбусно
го треста. Имеются также свой 
бутЕгалтер, учетчик и да^е агент 
по снабжению. Нужные материалы 
предоставляет домоуправление, 
«Штатным» рабочим помогает 
круж о к «умелых р ук» , созданный 
при детской комнате.

ТЕАТРАЛЬНАЯ СТУДИЯ 
ЧЕРКЕССК, 14 декабря. 

(ТАСС). Черкесский областной 
театр драмы создал студию, в ко
торой обучаются участники са
модеятельных драмкружков. За
нятия студии веду"г на общест
венных началах режиссеры и ар
тисты театра.

АРХИТЕКТУРНО - ХУДОЖЕСТ
ВЕННЫЯ СОВЕТ

ЛПХОСЛАВЛЬ (Калининская об
ласть), 14 декабря. (ТАСС). Ин
теллигенция города выступила 
инициатором борьбы за благоуст
ройство своего города. При райис
полкоме создана новая самодея
тельная организация —  архитек
турно-художественный совет.

СЕЛЬСКИЙ КЛУБ 
ЧЕРНОВЦЫ, 14 декабря. 

(ТАСС). Директор Товтровской 
восьмилетней школы Заставнов- 
ского района Д. Д. Кусий взял на 
себя заведование сельским клу
бом на общественных началах.

Ночкн Д. Д. Кусия дружно под
хвачен директорами школ не толь
ко в Заставновском, но и в других 
районах области. Одновременно с 
этим на Буковине созданы 82  на
родные библиотеки, в которых 
трудятся на общественных нача
лах 169  библиотекарей.

ДОМ НАРОДНОГО ТВОРЧЕСТВА 
ЧЕРЕМХОВО (И ркутская об

ласть), 14 декабря. (ТАСС). Здесь 
открылся самодеятельный Дои 
народного творчества. При нем на 
общественных началах создан ху 
дожественный совет. •
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ДОЙТИ до КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА
с  ОГАТОП идейной жизнью
•“ - 'ж и в у т  сейчас труженики 

хаддеевской фермы совхоза
«Победа» Туганского района. С 
большим интересом изучают они ре
шения X X II съезда КПСС. Агитато
ры, члены лекторской группы , про
пагандисты, руководители фермы 
выступают с лекциями, докладами, 
проводят беседы с трудящимися по 
материалам съезда. Идут эти беседы 
на десятидворках, Haf животноводче
ски х  фермах, в кр у ж ка х  политиче
ского просвещения.

Часто беседует с животноводами 
второй бригады о новой Программе 
партии управляющий фермой тов. Ка
рев. Агитатор учительница тов. Гор
бунова —  частый гость на своей дег 
сятидворке.

О большом интересе трудящихся к  
изучению материалов съезда говорит 
такой факт. В начале учебного года в 
вашем круж ке  было 13 слушателей. 
А ка к  только мы приступили к  изуче
нию съездовских материалов, на за
нятия стали приходить многие бес
партийные рабочие. На одном из пос
ледних занятий присутствовало 38 
человек.

Меня, пропагандиста, радует та
кой  интерес слушателей к  заняти
ям. В то же время это налагает на 
меня большую ответственность. Про
пагандист должен донести до созна
ния каждого слушателя все теорети
ческое богатство новой Программы 
КПСС, решений съезда, помочь ка ж 
дому слушателю определить свое ме
сто в коммунистическом строительст
ве.

О величии наших планов, о задачах 
созидателей коммунизма разве мож
но говорить бледным языком! Раз
ве может пропагандист прийти на 
занятие без свежих мыслей, интерес
ных наблюдений. Наконец, разве мо
жет он выступать только в роли лек
тора. Нет, ярко и доходчиво излагая 
материал по теме, он обязан быть в 
организатором.

КаЖдое з а н я т и е -  
шаг к болЬшой цели

(Рассказ пропагандиста)
Я стараюсь строить занятия так, 

чтобы изучаемые теоретические воп
росы органически связывались с за
дачами коллектива, каждого слушате
ля. Речь, конечно, идет не о формаль
ной «привязке» теоретических поло
жений к  месту, не только об иллю
страции их местными фактами, а о 
глубоком понимании каждым слуша
телем изучаемого материала и  сво
ей роли в осуществлении поставлен
ны х перед нами задач.

Вот, например, ка к  у  нас прошло 
занятие, на котором мы изучали те
му: «Создание материально-техниче
ской базы коммунизма —  главная 
экономическая задача Коммунисти
ческой партии и советского народа». 
Я подробно рассказал слушателям о 
главной экономической задаче совет
ского народа. В ходе беседы я 
подчеркнул, что коммунизм со
здается трудом миллионов, а слу
шатель коммунист тов. Новиков 
уточнил: это значит, что коммунизм 
создается трудом каждого из нас. И 
разговор затем постепенно перешел 
‘на задачи коллектива, каждого слу
шателя.

Слушатели к р у ж к а р а б о т н и к и  
ферм, и разговор на занятии шел 
больше о задачах развития сельского 
хозяйства, о речи Н. С. Хрущева на 
совещании работников сельского хо
зяйства Сибири. Мнение было едино
душное: надо ликвидировать траво
польную систему и внедрять в земле
делие пропашные севообороты. Слу-

ПОЛНЕЕ УДОВЛЕТВОРЯТЬ ИДЕЙНЫЕ 
ЗАПРОСЫ ТРУДЯЩИХСЯ

Главным сейчас в идеологичес^й 
работе партийных организаций райо
на является глубокое разъяснетяе^ 
Программы КПСС, вооружение труже
ников великим п.таном борьбы 
победу коммунизма, мобилизация всех 
трудящихся на претворение в жизнь 
новой Программы партии. Этой зада
че подчинены все средства и формы 
массово-политической работы —  бе
седы, лекции, доклады, передачи ш- 
стного радиовещания и стенная ПѲ' 
чать, работа культурно-просветитель
ны х учреждений и т . д.

Партийные организации стремятся 
полнее удовлетворить идейные за
просы трудящихся. Труженики райо
на проявляют большой интерес к  изу
чению материалов съезда. Об этом, 
например, говорит, тот факт, что і 
этом учебном году в районе увеличи- 

^  лось число круж ков, политшкол, се
минаров сети партийного просвеще
ния. Значительно увеличилось коли
чество слушателей.

Райком партий, первичные пар
тийные организации более внима
тельно нынче отнеслись к  подбору 
пропагандистских кадров. Абсолютное 
большинство пропагандистов' района 
имеет высшее и среднее образование. 
Это теоретически подготовленные то
варищи. Многие из них —  партий- 
ные, советские и хозяйственные ру- 

щ ководители, инженерно-технические 
работники. В этом году регулярнее 
работают постоянно действующие се
минары для пропагандистов. Проведе
но 2 семинара в райцентре и один—  
кустовой семинар. В помощь пропа
гандистам и  слушателям созданы 2 
кабинета политического просвещени.^ 
на общественных началах.

Добрую помощь пропагандистам 
оказывает методический совет при 
кабинете политического просвещения 
райкома КПСС. В него вошли лучшие, 
опытные пропагандисты.

Поучительный опыт пропаганды 
материалов съезда имеют пропаганди
сты тт. Пензин (Берегаевский лес
промхоз), Халимулин (Линевский 
леспромхоз). Ш атунов (колхоз «1-е 
Мая»).

Большую работу по пропаганде ма
териалов X X II съезда партии ведут 
партийные организации Линевскогои 
Берегаевского леспромхозов, колхоза 
«Россия», Берегаевской одиннадца
тилетней школы, М ДО -ІЗЗ и другие.

К  агитационной работе привлече- 
ны многие передовики производства. 
Мастера своего дела не только про
пагандируют передовой опыт, но яв
ляются организаторами его внедре
ния.

Одним из лучш их агитаторов пар
тийной организации колхоза «Заветы 
Ильича» является доярка тов. Лоба
нова, занявшая первое место в со
ревновании среди доярок района. Она 
постоянно передает свой опыт своим 
товарищам по труду. Ее примеру 
следует агитатор этого колхоза моло- 

'  дой коммунист тов. Бадьев.
Райкому КПСС предстоит обобщить 

опыт работы агитаторов тт. Лобано
вой, Бадьева и других и распростра
нить его среди других агитколлекти
вов района.

Сейчас в районе разъяснение мате

риалов ХХП съезда ведут 38 агит
коллективов, которые объединяют 
■свБПпе 400  агитаторов. Это требует 
от райкома КПСС, партийных органи
заций повседневного руководства 
ими, правильного направления их 
деятельности. Сейчас, ка к  никогда, 
очень важно не допускать отрыва 
идеологической работы от жизни, от 
организаторской работы.

Правильно поступают коммунисты 
парторганизации колхоза «Прожек
тор севера», что в ходе изучения ре
шений X X II съезда КПСС рассматри
вают коренные вопросы развития хо
зяйства. В колхозе пересмотрели 
структуру посевных площадей на 
1962  год. Решено заменить малоуро
жайные культуры  в ы соко уро ж а^ы - 
ми, ввести в земледелие пропашные 
севообороты. Если в 1961  году кол
хоз продал государству 2 20  свиней, 
то в 1962  году планируется продать 
450.

Однако еще не все партийные ор
ганизации развернули широкую про
паганду материалов X X II съезда 
КПСС. Парторганизации колхозов 
имени Ленина, «40  лет Октября», 
райпромпищекоыбината, райкомхоза 
и другие слабо ведут эту работу, ма
ло привлекают к  массово-политиче
ской работе учителей, м е р ци нских  
работников, передовиков сельскохо
зяйственного и промышленного про
изводства.

В стороне от разъяснительной ра
боты стоят некоторые культурно- 
просветительные учреждения района. 
Мы не добились того, чтобы все кл у 
бы и избы-читальни стали подлинны
ми центрами политико-массовой ра
боты на селе. Некоторые члены Об
щества по распространению полити
ческих и научных знаний еще ни  ра
зу не выступали с лекциями по ма
териалам съезда КПСС перед трудя
щимися.

Райком партии и  его кабинет по
литического просвещения недостаточ
но оказывают помощи пропаганда- 
стам, слабо контролируют качество 
занятий. В результате есть факты, 
когда отдельные занятия проводятся 
на низком идейном уровне.

Хотелось, чтобы Дом политическо
го просвещения обкома и горкома 
КПСС помог нашим пропагандистам 
квалифицированными методическими 
разработками по отдельным теорети
ческим проблемам Программы КПСС 
и решений съезда.

Недавно у  нас прошло районное 
собрание партийного актива по об
суждению итогов X X II съезда КПСС. 
Участники собрания в своих выступ
лениях отметили ряд серьезных не
достатков в организации пропаганды 
материалов съезда.

Сейчас райком КПСС, партийные 
организации направляют все свое 
внимание на усиление пропагандист
ской работы. Перед парторганизация
ми поставлена задача: дойти в этой 
работе до каждого человека, помочь 
каждому труж енику определить свое 
место в осуществлении задач комму
нистического строительства.

В. РЕШЕНИИ, 
секретарь Тегульдетского 

райкома КПСС.

шателй говорили о необходимости вы
ращивать ку ку р у зу  с початками в 
фазе молочно-восковой спелости. Я 
привел данные о ценности питатель
ны х веществ кукур узы  в молочно
восковой спелости на силос.

На занятии был обсужден опыт 
производственно-ученической брига
ды Халдеевской восьмилетней школы, 
которая получила в этом году на не
большой площади ку кур узу  в спелых 
початках. Выращенное школьниками 
кукурузное зерно будет посеяно на 
полях фермы.

На этом же занятии слушатели 
■рг. Новиков, Князев и другие предло
ж или смдать комсомольско-моло
дежное звено по вывозке перегноя 
под посевы кукур узы  и сахарной 
свеклы. Руководители фермы поддер
жали это предложение. Такое звено 
сейчас создано.

При подготовке к  занятиям я ста
раюсь привлекать дополнительную 
литературу по теме, знакомлюсь с 
опытом передовых коллективов, нова
торов сельскохозяйственного произ
водства. На занятиях использую на
глядные'пособия. Так, при изучении 
темы: «Обострение противоречий 
странах капитала, рост революцион
ной борьбы и подъем национально- 
освободительного движения» я  ис
пользовал при рассказе подготовлен
ную мной карту Африки, где были 
выделены страны, освобожденные от 
колониального гнета.

Впереди у  слушателей много дел, 
Нам предстоит глубоко изучить ре
шения исторического X X II съезда 
КПСС, Программу КПСС. Своим пер
вейшим долгом я считаю помочь каж ' 
дому слушателю определить свое ме
сто в коммунистическом строительст
ве.

В. ГЕЙМ,
пропагандист круж ка  текущей 
политики села Халдеево Туган- 

сного района.

К а ф ед р а  пом огает  
парт организации за во д а

Кафедра истории КПСС унив^ерси- 
тета оказывает помощь партийному 
бюро манометрового завода в пропа
ганде материалов X X II съезда партии. 
Преподаватели посещают занятия 
круж ков, дают пропагандистам сове
ты  по теоретическим и методическим 
вопросам. За два месяца в цехах за
вода было прочитано более 30 лек
ций по материалам X X II съезда 
КПСС.

На днях в Дом культуры  ГРЭС-ІІ 
пришли рабочие, инженерно-техниче
ские работники завода— всего около 
двухсот человек. Здесь состоялась 
теоретическая конференция на тем у; 
«Создание материально-технической 
базы коммунизма —  главная эконо
мическая задача - Коммунистической 
партии и советского народа». Руково
дил конференцией кандидат истори
ческих наук А. Т. Коняев.

На конференции были заслушаны 
доклады: «X X II съезд КПСС о созда
нии материально-технической базы 
коммунизма», «Автоматизация и ме
ханизация производственных процес
сов ' важнейшее направление тех
нического прогресса». «Наш завод в 
предстоящем двадцатилетии и зада
чи коллектива в создании материаль
но-технической базы коммунизма».

В докладах и выступлениях уча
стников конференции наряду с тео

р ети че ский  вопросами поднимались 
вопросы работы цехов и участков за

вода.
Директор завода И. В. Баранов, 

выступая с докладом о перспективах 
развития завода, сказал, что в пред
стоящем двадцатилетии завод станет 
крупнейшим автоматизированным 
предприятием, производительность 
труда возрастет в 5 — 6 раз. На кон
ференции выступили такж е зам. глав
ного инженера тов. Хохлов, старший 
технолог цеха тов. Берицкая, зам. 
начальника цеха тов. Павленко, глав
ный энергетик завода тов. Нестерен
ко и другие.

Кафедра истории КПСС намечает 
помочь парторганизации завода в 
подготовке и проведении теоретиче- 
С)сой конференции о коммунистиче
ском воспитании трудящихся.

Преподаватели кафедры прочитают 
на заводе циклы  лекций по материа
лам X X II съезда КПСС, окажут по
мощь пропагандистам в проведении 
занятий в круж ка х  и семинарах.

Хотелось, чтобы партийная органи
зация завода более активно исполь
зовала силы наших преподавателей 
в проведении воспитательной работы 
среди трудящихся.

Н. БАРАНОВ, 
аспирант иафедры истории КПСС 

Томского университета.

м іи і і  Валерий Бордовскнй 
руководит бригадой 

. I станочников в цехе же
лезнодорожных под- 
шішннков То.чского 
подшипникового заво
да. Руководимая им 
бригада борется за 
звание коллектива ком
мунистического труда.

Вместе со своими 
товарищами по работе 
Валерий наметил план 
личного участия в 
строительстве комму* 
низма: выполнить се
милетку за шесть лет. 
В 1962 году он рещил 
поступить на вечернее 
отделение Томского 
университета.

На снимке: бригадир 
передовой бригады 
станочников Валерий 
Бордовскнй.

Фото с. Лаптева,

силы ОБЩЕСТВЕННОСТИ—
строительству коммунизма

Хроника партийной  
ж изни

Семинар
пропагандистов

в  Доме политического просве
щения Томского обкома и горко
ма КПСС состоялся очередной се
минар пропагандистов города. Ру
ководители круж ков по истории 
КПСС получили методические ука 
зания о том, ка к  подготовиться и 
провести занятия по теме: «Пе
реход от капитализма к  комму-

Эти вечера-посиделки, кото
рые проводятся с прошлого года, 
—  полезная форма отдыха жите
лей поселка комбиійта.

И. ХРАМОВ.

Для улучшения 
работЬі

автотранспорта
13 декабря промышленно

транспортный отдел Томского
низмѵ •— пѵть оазвития челове- КПСС обсуждал

вопрос о мерах по усилению 
чества». Они прослушали также безопасности движения авто
лекцию: «^здание материально- транспорта и укреплению дис* 
технической базы коммунизма циплины среди шоферов в Том- 
главная экономическая задача ском таксомоторном хозяйстве 
Коммунистической партии и со- №  2.
ветского народа». Совещание проходило в крас*

Руководителям кружков по изу-‘ пом уголке хозяйства. Здесь 
чению политэкономии и конкрет- собрались работники этого хо- 
ной экономики даны методиче- зяйства: инженеры, механики, 
ские указания по очередной те- Выли приглашены представите- 
ме занятий в кружках: «Созда- других автохозяйств, област-
ние материально-технической ба- автотреста, государствен-
4UI клииѵннчмя__ -рлякняя якпнп- автоинспекции, руководите*

ли профсоюзных организаций.

ской партии и советского паро- , ,
№  2 допущено много нарушений 

Руководители этих кружков правил движения, слабо ведется 
прослушали лекцию «Перспекти- воспитательная работа среди 
вы развития Томской области за шоферов, нет должного контро* 
семилетие». ля за техническим состоянием

Для всех участников семинара машин.
была прочитана лекция «О но
вейших достижениях науки и тех
ники».

Посиделки в клубе
В клубе Томского лесоперева

лочного и деревообрабатывающе
го комбината состоялся интерес
ный вечер-посиделки. На ве
чер пришли рабочие комбината и 
члены их семей.

Для собравшихся была прочи
тана лекция: «Семья и воспита
ние детей в свете решений XXII 
съезда КПСС».

На вечере также выступили 
врачи-педиатры, юристы, которые 
ответили на многочисленные во
просы участников вечера.

Здесь же была организована 
выставка детской одежды, изго
товленной родителями.

В заключение собравшиеся 
просмотрели концерт художест
венной самодеятельности.

Руководителям хозяйства, 
партийной и профсоюзной орга
низациям рекомендованы кон* 
кретные меры по улучшению ра
боты коллектива.

С большой активностью обсуждали 
участники состоявшегося пленума 
областного совета профсоюзов задачи 
профсоюзных организаций области по 
выполнению решений X X II съезда
кпе ю .

Докладчик— щ>едседатель Томско
го облсовпіюфа тов. Цыцарев и все 
выступавшие отметп.ти, что истори
ческие решения ХХП съезда КПСС 
вызвали у  трудящихся области новый 
подъем творческой инициативы, го
рячее желание трудиться с полной 
отдачей сил над воплощением 
жизнь намеченных партией планов 
коммунистического строительства. В 
период подготовки к  съезду и работы 
съезда большинство промышленных 
предприятий улучшило производст
венные показатели, выполнило свои 
предсъездовские обязательства. Мно
гие коллективы продолжили ударную 
вахту в честь X X II съезда КНСС. Про
мышленность области выполнила 
одиниадцатимесячный план выпуска 
продукции, вы пуск продукции за го 
ды семилетки увеличился на 28  про
центов, а по предприятиям совнархо
за —  на 42  процента.

В области ширится соревнование 
за коммунистический труд. Многие 
коллективы коммунистического тру
да внесли много нового в производ
ство, являются застрельщиками 
борьбы за досрочное выполнение се
милетки.

—  В лесной промышленности об
ласти, — ■ говорит председатель об
кома профсоюза рабочих лесной, бу-‘ 
мажПдй ' и  деревообрабатывающей 
промышленности тов. Ламзин, —  в 
начале года было немногим больше 
тысячи участников соревнования за 
коммунистический труд. Б ходе со
ревнования в честь X X II съезда 
КПСС число их возросло до 10 ты
сяч. Бригады делегата X X II съезда 
КПСС тов. Мытниченко, тт . Настав
ки, Ковалева, Клычііикова и многие 
другие добились замечательных ре
зультатов.

^  Съезд родной Коммунистиче
ской партии вдохнул в каждого из 
нас новые силы, —  говорит руково
дитель бригады коммунистического 
труда с манометрового завода тов. По
пова. —  Я недавно принимала уча
стие в работе У Ш  пленума ВЦСПС. 
Все участники пленума единодушно 
заявили, что советские профсоюзы, 
все трудящиеся нашей страны прило
ж ат все силы, чтобы построить ком
мунизм.

Наша бригада первой в Томске ре
шила выполнять недельное задание 
за пять дней. Сейчас мы трудимся в 
счет 1962  года. По примеру наших 
украинских товарищей мы составили 
личные планы участия в строитель
стве коммунизма и  обязались закон
чить свое семилетнее задание за 
пять лет. Такие личные планы соста
вили и многие другие приборострои
тели.

На пленуме отмечалась возросшая 
творческая активность трудящихся. 
На передовьа предприятиях созданы 
общественные конструкторские бюро, 
бюро экономического анализа, ком
плексные группы  новаторов, ряд со-

С V I пленума 
Томскою

областного совета 
профсоюзов ■

ветов научно-те.хнических обществ 
приня.ти фішкции технических сове
тов предприятий. Активизировали 
свою деятельность рационализаторы 
и  изобретатели. За годы семилетки і 
области внедрено более - 1 5 .700  ра
ционализаторских предложений и 
изобретений, дающих более }0 ,2  мил
лиона рублей экономии в год,

—  В период соревнования в честь 
X X II съезда КПСС, —  говорит пред
седатель первичной организации Об
щества изобретателей и  рационализа
торов завода «Томкабель» тов. Ко- 
динцев, —  значительно активизиро
валась творческая самодеятельность 
рабочих и  служащ их. Каждый пятый 
на заводе стад рационализатором. Го
довой план внедрения рационализа
торских предложений выполнен 
дню открытия съезда. Новаторы про
изводства сберегли государству более 
260  тысяч рублей.

Большую роль сыграли обществен
ные конструкторские бюро, которые 
мы создали в каждом цехе. Они раз
работали и внедр-или 73 важных 
предложения. За ОКБ —  большая бу
дущность. В скором будущем мы 
возьмемся ^  дазработку комплексной 
механизации наиболее важных уча
стков лрри^водрваі.

Новый творческий подъем вызва
ли решения съезда у  томских уче
ных. Проректор Томского универси
тета тов. Чистяков рассказал, что в 
университете разрабатываются новые 
курсы лекций, пересматривается те
матика научны х работ, расширяются 
связи с производством. Большое вни
мание уделяется глубокому изучению 
исторических материалов съезда. В 
этом деле ученые университета ока
ж у т  помощь трудящимся области.

Мысли всех участников плен)'ма 
были направлены на то, чтобы изы
скать новые резервы улучш ения ра
боты промышленных предприятий, 
ликвидировать недостатки в профсо
юзной работе.

На ряде предприятий соревнование 
организовано формально. Почти треть 
предприятий совнархоза не выполня
ет не только принятых обязательств, 
но и государственного плана.

Многие профсоюзные организации 
мало уделяют внимания техническо
му прогрессу на своих предприятиях, 
слабо контролируют осуществление 
планов организационно-технических 
мероприятий и  внедрения новой тех

ники. На предприятиях еще велик 
удельный вес ручного труда, ве л и к і 
потери рабочего времени.

—  На многих заводах, —  говорит 
инженер электромеханического заво
да тов. Заславский, «—» слабо постав
лена экономическая работа. Профсо
юзные организации мало привлекают 
к  этому делу общественность. В свое 
время мы составили хороший плаи 
мероприятий по продлению срока га
рантий наших изделий, но эти меро
приятия не осуществляются.

Тов. Заславский предлагает на 
каждом предприятии создать общест
венные бюро экономического анализа, 
направить их работу на улучшение 
качественньЕс показателей.

Участники пленума указывали на 
серьезные недостатки в планирова
нии работы предприятий и  строек.

—  'Одной из причин отставания 
строительных организаций, —  гово
рит председатель объединенного по- 
стройкома профсоюза треста X» 98 
тов. Иванов, —  является распы
ление сил Е средств по много
численным объектам. Только наш 
трест в этом году ведет работу на 
2 64  объектах. Это ведет к  большим 
простоям, к  затяжке строительства, 
Профсоюзные организации, исполь
зуя предоставленное им право уча
стия в составлении планов, должны 
добиться улучшения планирования, 
сосредоточения сил и  средств на ре
шающих объектах.

Большие задачи стоят перед проф
союзными организациями совхозов. В 
совхозах области еще медленно идет 
пересмотр структі'ры  посевных пло
щадей, плохо внедряются передовые 
методы труда. На пленуме приводил
ся пример: в Томский совхоз за пе-' 
редовыы опытом приезжают делега
ции из других областей, а во многих 
совхо'зах нашей области этот передо
вой опыт не внедряется,

У ч а с т ^ к и  пленума отмечали серь
езные недостатки в организации тех- 
ніпѵи безопасности и охраны труда, 
культурно-массовой работы, меди
цинского обслуживания населения. 
Много критических замечаний было 
высказано в  адрес строительных ор
ганизаций, которые очень медленно 
возводят жилье и детские учрежде
ния.

Пленум горячо одобрил историче
ские решения X X II съезда КП(5с. В 
принятом постановлении намечены 
конкретные меры по пропаганде, 
изучению и  выполнению решений 
съезда. Задача профсоюзных органи
заций —  вовлечь всех трудящихся в 
соревнование за создание материаль
но-технической базы коммунизма, 
помочь каждому труж енику опреде
лить свое место в коммунистическом 
строительстве.

После выступления газеты  ^Красное знамя"

„Построить посадочную площадку“
Это предлагали читатели в 

№ 220 нашей газеты.
Начальник пассажирского отде

ла Тайгинского отделения Западно- 
Сибирской железной дороги тов.

Ткаченко сообщил редакции, что 
на 1962 год запланировано строи* 
тельство посадочной площадки на 
68-м километре.

J3 Вяже^арежеопж раАоие
р а й о н н ы й

УНИВЕРСИТЕТ ЗДОРОВЬЯ

в  селе Бакчар открь^дся на
родный университет здоровья.

Работой университета руко
водит санитарный врач рай
больницы тов. Загиров. К  вы
ступлениям с лекциями при
влекаются медицинские работ
ники райцентра и района.

Д. НИ КИ ФО РО В.

К Н И Ж Н А Я  П О Л К А
Г ОМСКОЕ книжное издатель

ство выпустило книгу А . Пу
гачева «Кузнец-рудознатец Федор 
Еремеев» из серии «Замечатель
ные сибиряки».

Автор рассказывает о далеких 
событиях, происходивших в первой 
трети X V II столетия. В 1623 году 
томский кузнец Федор Еремеев 
нашел вблизи недавно возникшего 
города железную руду. Опытная 
плавка ее оказалась удачной. С 
добытым железом Еремеев был 
отправлен воеводами в Москву, где 
из томских образцов получили хо
рошую сталь.

Из Москвы в Томск были посла
ны пушечные мастера, и начата 
разработка найденного месторож-
дениЯі •

Вскоре на городских башнях 
Томска, который тогда был погра
ничным городом, появились пуш
ки, отлитые из железа, добытого 
замечательным кузнецом-рудознат- 
цем Федором Еремеевым.

Деятельность Еремеева автором 
показана на широком фоне собы
тий, происходивших в то время в 
Томске и Сибири, что, без сомне
ния, повышает познавательную 
ценность работы. Правда, местами 
описание этих событий оказалось 
мало увязанным с темой книги.

Работа написана живым, доход
чивым языком. Многочисленные 
рисунки в тексте помогают чита
телю полнее представить ту эпоху.

В , СИНЯЕВ,

КО Л Х О ЗН И КИ  УЧАТСЯ
В в е ч е р н е й  ш к о л е

Село Чумакаевка... Здесь 
живут труженики второй брига
ды колхоза «Сибиряк». Многие 
из них посещают вечернюю 
школу сельской молодежи.

После трудового дня за пар
ты садятся механик артели 
т. Пушкарев, тракторист т. Пер
шин, колхозники тт. Рогалев, 
Азанова. Семакин, Черепанова 
и другие. В прошлом году они 
закончили пятый класс и стали 
теперь шестиклассниками.

Дирекция Поротниковской 
средней школы для ведения за
нятий выделила квалифициро
ванных педагогов. Три раза в 
неделю выезжают в Чумакаев- 
ку  учителя Л. Е. Рязанцева. 
А . Д. Горбачева. Н. М. Захаро
ва. Агроном колхоза К . И. Кро- 
халев преподает биологию.

С. АРЖАНОВ.

НА 25і000 р у б л е й
с в е р х п л а н о в о й

П РО Д УКЦ И И

Расширяется производство 
Бакчарского райпромкомбината. 
В этом году здесь освоили вы

пуск шифоньеров, комодов, на
чали изготовлять строительную 
дранку. Недавно открылась ма
стерская по ремонту часов и 
арифмометров.

Коллектив 20 ноября выпол
нил годовой план.

Рабочие решили до конца 
года выпустить сверхплановой 
продукции на 25 тысяч рублей.

И. ПОВАЛКО ВИЧ. 

У Д А Ч А
СОПУТСТВУЕТ О ХО ТН И КАМ

— Давно не было такого 
щедрого сезона, — говорят 
охотники - любители Бакчар
ского района. — Столько бо
ровой дичи, пушного зверька!

С богатыми трофеями возвра
щаются промысловики из тайги. 
Так, А . Вдовин сдал в Тетерин
ское сельпо 600 рябчиков. 74 
тетерева, 20 глухарей.

Всего Бакчарский райпотреб
союз принял от охотников-лю- 
бителей около 5 тысяч тетере- 
вор, рябчиков, глухарей.

Ф. РЯБОВАЛОВ,
Ф , АГАФ О Н О В.
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В ПОЛИТИЧЕСКОМ  КО М И ТЕТЕ  
ГЕН ЕРАЛ ЬН О Й  АССАМ БЛ ЕИ  ООН

Важный шаг на пути решения 
проблемы разоружения

НЬЮ -ЙО РК, 14 декабря. 
(ТАСС). На вечернем заседании 
13 декабря Политический комитет 
Генеральной Ассамблеи ООН по 
предложению делегата Мексики 
единогласно без голосования одоб
рил совместный проект советско- 
американской резолюции по воп
росу о разоружении.

Для рассмотрения этой резолю
ции Политический комитет прервал 
обсуждение корейского вопроса.

Все делегаты, выступившие на 
заседании комитета, выразили глу
бокое удовлетворение тем, что 
СССР и С Ш А  достигли соглаше
ния, результатом которого явился 
совместный проект резолюции этих 
стран.

Делегат С Ш А  Стивенсон в своем 
выступлении назвал совместную 
резолюцию инструментом, «прокла
дывающим путь к  возобновлению 
переговоров с целью добиться все
общего и полного разоружения».

В то же время американский 
делегат подчеркнул, что С Ш А  по- 
прежнему настаивают на своем 
плане установления контроля «не 
только над сокращением вооруже
ний, но и над остающимися 
вооружениями».

Представитель СССР В. А . Зо
рин охарактеризовал совместную 
советско-американскую резолюцию 
ка к второй после согласования ос

новных принципов разоружения 
между правительствами СССР и 
С Ш А  шаг в решении важнейшей 
задачи всеобщего и полного разору
жения.

Теперь, когда имеется основа 
для переговоров, продолжал совет
ский делегат, мы выражаем на
дежду, что эти переговоры будут 
успешными, хотя они будут далеко 
не простыми. Тем не менее при 
условии действительной заинтере
сованности всех участников пере
говоров задача всеобщего и полно
го разоружения, может быть и 
должна быть решена на взаимопри
емлемой основе. Правительство 
Советского Союза будет, как и 
прежде, прилагать все свои усилия, 
чтобы добиться реализации вели
кого плана всеобщего и полного 
разоружения, прекрасный образец 
которого был представлен главой 
Советского правительства Н. С. 
Хрущевым на X V  сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН.

В. А . Зорин подчеркнул готов
ность Советского Союза сотрудни
чать со всеми другими членами 
комитета по разоружению и вы
разил пожелание, чтобы его работа 
началась как можно скорее.

Затем В. А . Зорин зачитал за
явление Советского правительства 
по вопросу о ядерных испытаниях.

США вновь разшигают 
холодную войну в ООН

НЬЮ -ЙО РК, 14 декабря. Спе
циальный корреспондент ТАСС  
Н. Туркатенко передает:

Сегодня делегация С Ш А  внесла 
новый вклад в разжигание холод
ной войны в корейском вопросе.

Вчера под нажимом С Ш А  По
литический комитет X V I сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН принял 
резолюцию, предлагающую при
гласить на заседание комитета для 
участия в обсуждении корейского 
вопроса наряду с Ю жной Кореей 
также представителей КН Д Р , но с 
условием, что правительство КН Д Р  
заранее признает «компетенцию и 
полномочия ООН» приним ав ме
ры по корейскому вопросу, т. е. 
д Н Д Р  навязываются предвари
тельные условия.

На основании этой резолюции 
председательствующий Амадео 
(Аргентина) сразу же пригласил 
представителя южнокорейского во
енно-фашистского режима занять 
место за столом заседаний. Одна
ко представитель СССР В. А . Зо
рин решительно возразил против 
этого, указав, что необходимо по

дождать официального ответа 
правительства КН Д Р  на решение 
Политического комитета.

Сегодня Политический комитет 
в соответствии с решением, при
нятым ранее, должен был присту
пить к  обсуждению алжирского во
проса. Однако делегат С Ш А  потре
бовал пригласить представителя 
южнокорейского военно-фашист
ского режима для участия в засе
дании комитета и предоставить ему 
слово. Председательствующий 
Амадео, несмотря на многочислен
ные протесты, поддержал требова
ние делегации С Ш А.

В результате представитель юж
нокорейского военно-фашистского 
режима получил возможность вы
ступить с заявлением, • в котором 
он превозносил военно-фашист
ский переворот в Ю жной Корее 
как «демократическую револю
цию». Он восхвалял деятельность 
так называемой ко.миссии ООН по 
объединению и восстановлению 
Кореи, хотя всем известно, что эта 
комиссия является лишь ширмой 
для вмешательства С Ш А  в дела 
Ю жной Кореи.

ЗАЯВЛЕНИЕ
Советского правительства

НЬЮ -ЙО РК, 14 декабря. 
(ТАСС). Постоянный представи
тель СССР в ООН В. А . Зорин ог
ласил на заседании Политического 
комитета Генеральной Ассамблеи 
ООН заявление Советского пра
вительства по поводу внесенных 
накануне переговоров в Женеве 
предложений СССР заключить сог
лашение о запрещении испытаний 
ядерного оружия в атмосфере, под 
водой и в космическом простран
стве. Новые советские предложе
ния, говорится в заявлении, созда
ли полную возможность без про
медлений договориться о запреще
нии испытаний ядерного оружия. 
Именно так и были расценены со
ветские предложения теми кругами 
и правительствами, которые про
являют истинную заботу о благопо
лучии народов и стремятся к  ско
рейшему решению проблемы раз
оружения.

Приходится лишь сожалеть, ука
зывается далее в заявлении, что 
со стороны правительств тех дер
жав, от которых зависит решение 
задачи прекращения всех испыта
ний ядерного оружия — С Ш А, 
Англии и Франции, советские пред
ложения не встретили положитель
ного отношения. Вместо того, что
бы искать соглашения на выдвину
той Советским Союзом основе, за
падные державы вновь предприня
ли попытки столкнуть переговоры 
на старый путь, который ранее 
уже привел к  тупику. В связи с 
возобновлением переговоров в Ж е
неве госдепартамент С Ш А  высту
пил с заявлением, из которого пря

мо следует, что С Ш А  намерены и 
впредь проводить испытания ядер
ного оружия. В таком же духе вы
сказалось и английское правитель
ство. Французское правительство 
также не изъявило готовности при
нять обязательство о прекращении 
испытаний ядерного оружия. Более 
того, С Ш А  уже проводят ядерные 
испытания под землей и осуществ
ляют развернутую подготовку к  
проведению других видов ядерных 
испытаний.

Выступая с новыми предложе
ниями, говорится в заключение за
явления, Советское правительство 
искренне надеялось, что руководя
щие круги западных держав здраво 
оценят сложившуюся, обстановку, 
осознают необходимость со. своей 
стороны проявить добрую волю и 
желание к  заключению соглаше
ния с Советским Союзом. Однако 
факты говорят о том, что западные 
державы все еще не готовы встать 
на путь прекращения испытаний 
ядерного оружия.

Заботясь об укреплении оборо
носпособности своей Родины, без
опасности советского и других ми
ролюбивых народов. Советское 
правительство будет вынуждено 
принять решение проводить в Со
ветском Союзе испытания ядерно
го оружия с тем, чтобы всегда дер
жать на должном уровне обороно
способность страны. Вместе с тем 
Советское правительство будет и 
впредь прилагать все усилия к  то
му, чтобы добиться соглашения о 
прекращении всяких испытаний 
ядерного оружия.

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ— 
АЛЖИРСКИЙ ВОПРОС

НЬЮ -ЙО РК, 15 декабря. 
(ТАСС). Политический комитет Ге
неральной Ассамблеи ООН присту
пил вчера к  обсуждению алжир
ского вопроса. Этот пункт включен 
в повестку дня по предложению 
афро-азиатских стран.

Алжирский вопрос обсуждается 
Генеральной Ассамблеей с 1955 
года. По этому вопросу принят ряд 
резолюций. На X V  сессии Гене
ральной Ассамблеи значительным 
большинством голосов была приня
та резолюция, характеризующая 
положение в Алжире как угрозу 
международному миру и безопас
ности. В ней признавалась необхо
димость гарантий с целью обеспе
чения успешного и справедливого 
претворения в жизнь права алжир
ского народа на самоопределение 
на основе уважения единства и тер
риториальной целостности А лж и
ра.

Как известно, французское пра
вительство, ведущее беспощадную 
колониальную войну против ал
жирского народа, игнорировало все 
эти резолюции.

Б Б О Н Н Е  И З В О Р А Ч И В А Ю Т С Я
БОНН, 13 декабря. (ТАСС). 

Очевидное замешательство и бес
покойство вызвала в Бонне нота 
Советского правительства прави
тельству С Ш А  с требованием вы
дачи Советскому Союзу гитлеров
ского военного преступника гене
рала Хойзингера, занимающего ны
не пост председателя постоянного 
военного комитета НАТО  в Ва
шингтоне.

Во всяком случае, до сих пор со 
стороны правительства Ф Р Г не бы
ло сделано никакого официального

заявления в отношении советской 
ноты. В то же время западногер
манское министерство обороны 
предприняло попытку взять Хой
зингера под защиту. Министерство 
поспешило объявить ноту Совет
ского Союза «пропагандистским 
маневром». Это министерство не 
проронило ни одного слова по су
ществу документально обоснован
ных материалов советской ноты, 
которые неопровержимо изоблича
ют генерала Хойзингера в военных 
преступлениях. Этот факт лучше 
всего свидетельствует о том, что в

Бонне не в силах опровергнуть 
обоснованных обвинений против 
генерала-преступника.

Западногерманское министерст
во обороны не нашло ничего луч
шего, как заявить, что своей нотой 
Советский Союз якобы преследует 
цель «помешать» сессии совета 
НАТО в Париже. Нет сомнения в 
том. что под этим предлогом в Бон
не кое-кто хотел 6bJ избавить гит
леровского военного преступника 
от справедливого возмездия за со
вершенные злодеяния.

В письме на имя генерального 
секретаря ООН от 11 августа 1961 
года, которое находится сейчас на 
рассмотрении Политического коми
тета, делегации 29 афро-азиатских 
стран подчеркивают, что «положе
ние в Алжире по-прежнему вызы
вает глубокую тревогу», и призы
вают нынешнюю сессию Генераль
ной Ассамблеи ООН внести свой 
вклад в дело обеспечения права ал
жирского народа на самоопределе
ние и принять для этого все необ
ходимые меры.

Выступивший первым делегат 
Пакистана выразил свое восхище
ние героической борьбой алжир
ского народа за свою независи
мость. Он назвал алжирскую воі^ 
ну трагедией.

В то же время пакистанский де
легат восхвалял политику де Гол
ля в алжирском вопросе и призы
вал к  дальнейшим франко-алжир
ским переговорам.

Выступивший затем делегат Аф
ганистана подчеркнул, что войну, 
навязанную французскими коло
низаторами алжирскому народу, 
нельзя оправдать. Положение в 
Алжире, сказал он, является угро
зой миру во всем мире. Урегулиро
вание алжирского вопроса должно 
быть достигнуто в рамках призна
ния права алжирского народа на 
самоопределение, независимость и 
территориальную целостность, 
включая Сахару.

Представитель Афганистана при
звал Генеральную Ассамблею при
нять такое решение по алжирскому 
вопросу, которое способствовало 
бы скорейшему, единственно воз
можному урегулированию, алжир
ского вопроса — созданию неза
висимого Алжира.
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СОВЕТСКИЕ ОБВИНЕНИЯ 
СПРАВЕДЛИВЫ

А Ф И Н Ы . 15 декабря. (ТАСС). 
Нота Советского правительства 
правительству С Ш А  о Хойзцнгере, 
заявление Чрезвычайной государ
ственной комиссии по установле
нию и расследованию злодеяний 
немецко-фашистских захватчиков 
вызвали большой отклик в Греции. 
Особое впечатление на обществен
ность произвел тот факт, что в этих 
документах доказано активное уча
стие Хойзингера в разработке и 
осуществлении агрессии против 
Греции, которая еще свежа в памя
ти греческого народа.

Газета «Анексартитос Типос» 
подчеркивает, что в странах Евро
пы усиливается движение за пре
дание Хойзингера суду за совер
шенные преступления. Вместе с 
тем в этих странах подчеркивается 
ответственность правящих кругов 
С Ш А , Западной Германии и дру
гих стран — членов НАТО, кото
рые все более полагаются на гит
леровских генералов — доенных 
преступников для осуществления 
агрессивных планов НАТО, на
правленных против социалистиче
ских стран.

Известная буржуазная газета 
«Атинаики» критикует сегодня те 
западные круги, которые пытались 
представить советские обвинения 
Хойзингеру как> «пропагандист
ские», «беспочвенные». Безуслов
но, это далеко не так, пишет газета. 
«Русские заявляют, что имеют 
конкретные факты, которые... пред
ставляют красноречивое собрание 
свидетельств против генерала».

Видная буржуазная газета 
«Эстия» пишет, что советские об
винения против Хойзингера разде
ляются общественностью европей
ских стран, которые пострадали от 
немецкого нашествия в прошлой 
войне.

Многие органы буржуазной пе
чати, и особенно близкой к  прави
тельству, не скрывают своей тре
воги по поводу того, что советские 
обвинения против Хойзингера раз
облачают НАТО как агрессивный 
союз против народов мира, наносят 
удар как по НАТО, так и по за
падной пропаганде, пытавшейся 
представить этот военный союз как 
«оборонительную организацию».

По меньшей мере 2,в  милли
она человек в Федеративной 
Республике Германии живут в 
крайней нужде. К  этому выводу 
пришли в результате обследова
ния западногерманские прави
тельственные чиновники.

На снимке: «дома» нз гофри
рованного железа на окраине 
Гамбурга.

(Фотохроника ТАСС), 
^□□□□ооаоаааізоааааааоаааев

Редактор В. А . КУЗЬМ И Ч Е В .

Паника в стане катангских 
сепаратистов

П АРИ Ж , 14 декабря. (ТАСС). 
В течение последних суток в рай
оне Элизабетвиля продолжалась 
интенсивная перестрелка между 
войсками ООН и отрядами катанг
ской жандармерии, поддерживае
мыми белыми наемниками.

По сообщению корреспондента 
агентства А Ф П , самолеты войск 
ООН предприняли налеты на пози
ции катангцев. в Эяизабетвиле, а 
также на ряд других важнейших 
центров Катанги. Одновременно на
земные части войск ООН подверг
ли Элизабетвиль массированному 
обстрелу из минометов. В числе 
объектов, пострадавших от мино
метного обстрела, — резиденция 
главаря катангских сепаратистов 
Чомбе.

По сообщениям из других источ
ников, в Катангу продолжают 
прибывать подкрепления ооновских 
войск, а также военное снаряжение 
и боеприпасы. Пополнение войск 
ООН в Катанге состоит из эфиоп
ских и шведских солдат. Западные 
корреспонденты, находящиеся в 
Катанге, полагают, чхо в ближай
шие дни следует ожидать крупного 
наступления войск 0 (М .

Эта активизация войск ООН вы
звала панику в стане катангских 
раскольников, которые до сих пор 
не теряли надежды, что колониаль
ные державы Запада сумеют удер
жать командование войск ООН от 
решительных действий и таким об
разом спасут их.

Главарь сепаратистов Чомбе об
ратился вчера по радио с истери
ческим «воззванием к  свободному 
миру», в котором самым недву

смысленным образом взывает к 
своим иностранным хозяевам о по
мощи. Вместе с тем он в воинст
венном тоне заверяет западных ко
лониалистов в решимости «уме
реть. но защитить свою cвoбoдy».^

Катангские сепаратисты пытают
ся найти защиту и у  заместителя 
генерального секретаря ООН аме
риканца Ральфа Банча, который 
прибыл 12 ’^'Декабря в Леоцольд,- 
виль «для установления фактов». 
Они предложили Банчу прибыть -в 
Элизабетвиль, где ему «будет обес
печена свобода передвижения в 
сопровождении катангского воен
ного эскорта».

Накануне этого, как сообщает 
агентство А Ф П , «президент» Ка
танги Чомбе обратился с воззва
нием к  папе Иоанну X X III,  умоляя 
его возвысить свой голос в защи
ту катангских сепаратистов.

ЛОНДОН, 14 декабря. (ТАСС). 
Корреспондент агентства Рейтер 
передает из Элизабетвиля, что 40 
катангских депутатов парламента 
обратились к  министрам иностран
ных дел Англии, Франции, Бель
гии и С Ш А  с просьбой немедлен
но начать переговоры с исполняю
щим обязанности генерального сек
ретаря ООН У  Таном относитель
но прекращения вооруженных дей
ствий войск ООН в Катанге.

С особым посланием катангские 
«парламентарии» обратились к  ан
глийским консерваторам — членам 
парламента, которых они благода
рят за оказанную поддержку и про
сят принять все возможные меры с 
целью добиться вывода войск ООН 
из Катанги.

I С п о р т I У т р а ч е н н ы е  
п о з и ц и и  х о к к е и с т о в

в  прошедшее вос
кресенье состоялось 
открытие сезона по 
хоккею с мячом среди 
юношеских команд го
рода Томска, а затем 
среди взрослых —  
розыгрыш приза газе
ты «Молодой лени
нец». Были определе
ны победители. Ими 
стали юные динамов
цы и спортсмены «Пи
щевика». Состоялось 
награждение.

Казалось бы. соблю
дены все правила, и 
можно поставить точ
ку. Однако это далеко 
не так.

Взять хотя бы про
веденные соревнования 
среди юношеских кол
лективов. Здесь пер
венство оспаривали 
две команды: динамов
цы и карандашной 
фабрики. А  где же мо
лодежь обществ «Спар
так». «Торпедо», «Тру
довые резервы», гарни
зонного Дома офице
ров?

А  че.м лучше поло
жение среди взрослых, 
если для участия в 
первенстве Томска по

ступили заявки лишь 
от 1 1  коллективов. 
Среди них мы не ви
дим одну из сильней
ших в прошлом команд 
— хоккеистов подшип
никового завода, пред
ставителей «Локомо
тива», «Урожая» и 
других.

Если раньше встре
чи «Торпедо», «Ш ах
тера» «Динамо», ка
рандашной фабрики, 
«Науки» и Дома офи
церов проходили в 
острой, напряженной 
борьбе, то сейчас класс 
игры ведущих упал.

Как ни странно, пе
рестали культивиро
вать хоккей с мячом в 
студенческом обществе 
«Буревестник».

Зимний сезон в раз
гаре. В марте состоит
ся областной фести
валь, в программу ко
торого входит и хоккей 
с мячом. К ак же при
мут в нем участие хок
кеисты «Урожая», 
«Локомотива», «Тру
довых резервов», «Бу
ревестника» и другие, 
если к  нему не готовят
ся ни взрослые, ни 
юноши. Удивляет пас
сивность в решении

этого вопроса и со сто
роны областной хок
кейной секции.

Не лучше положе
ние с хоккеем. Зимний 
сезон открыли нынче 
лишь спортсмены из 
политехнического, ин
женерно - строительно
го, медицинского ин
ститутов и Томского 
отделения ОМИИТа. 
Где же «Труд». «Спар
так»? Затишье царит 
также в университете 
и пединституте.

Напрашивается ряд 
вопросов. Почему хок
кей с мячом из года в 
год в области утрачива
ет свои позиции? Поче
му на протяжении двух 
лет томичи отказыва
ются от участия в чем
пионате России по хок
кею с мячом? Ведь в 
прошлом наши коман
ды успешно соревнова
лись с сильнейшими в 
Сибири. Почему поли
техники. защищающие 
в первой группе честь 
области в розыгрыше 
первенства республики 
по хоккею с шайбой, 
терпят сейчас пораже

ние за поражением? 
Почему, наконец, в по
литехническом инсти
туте, где несколько 
хоккейных команд и 
устраивается чемпио
нат вуза, до сих пор не 
залито ледяное поле?

На это можно дать 
один ответ: в област
ном совете Союза спор
тивных обществ и ор
ганизаций снизили тре
бовательность к  руко
водителям обществ. 
Те, в свою очередь, пе
рестали систематиче
ски заниматься разви
тием хоккея, не гото
вят пополнения для 
взрослых команд.

Томские хоккеисты  
могут вернуть утрачен
ные позиции. Для это
го есть все условия и 
возможности: длитель
ная зима, достаточно 
спортсменов - энтузиа
стов и площадок для 
игр. Нужно лишь об
ластной хоккейной 
секции и областному 
совету Союза спортив
ных обществ и органи
заций повысить требо
вательность к  руково
дителям обществ.

О. М Й РЕ Ц КИ И .

БОРЬБА и ЛИДЕРСТВО ПРОДОЛЖ АЕТСИ
БАКУ, 14 декабря.

(ТАСС). Сегодня на чем
пионате страны по шах
матам состоялось доиг
рывание неоконченных 
партий.

Не возобновляя и г
ры, Владимиров признал 
себя побежденным в 
партии с Таймановым,
Лейн сдался Васюкову и 
согласился на ничью с.
Ш ияновским.

Сенсацией дня был 
результат в партии Ва
сюков —  Бронштейн. В 
отложенной позиции у 
Васюкова было преиму
щество. При доигрыва
нии оба противника по
пали в сильный цейтнот.
На 64-м  ходу, когда 
Бронштейн остался без 
ладьи, он признал себя 
побежденным. Это —

sooDDDDOODDDDDaooooDaoaaaaaaoooDaaoaao □□□оааааоаааоаооаааоааааопппаоаооооаааооооаооооааапоаоооапааооооооооопі 
И ЗВЕ Щ ЕН И Е

17 декабря, в 3 часа дня, в поме
щении областного лектория для 
трудящихся г. Томска проводится 
воскресное чтение на тему: «Пути 
создания и развития материально- 
технической базы коммунизма».
Читает доцент Закарлюк.

первое его поражение в 
чемпионате.

Гургенидзе выиграл у 
Ш ияновского, Авербах 
—  у  Лейна, а Владими
ров —  у  Хасина.

Свое первое пораже
ние в турнире потерпел 
сегодня также Спасский. 
Играя черными в пар
тии с Шамковичем, ле
нинградский гроссмей
стер, стремясь создать 
контршансы, ■ форсировал 
образование в центре 
проходных пешек. Одна
ко на 54-м  ходу Ш амко- 
вич неожиданной и 
остроумной жертвой фи
гуры  за две пешки из
менил всю картину 
борьбы. Проходные пеш- 

■ ки белых устремились 
вперед, и  попытка Спас
ского остановить их про

движение оказалась без
результатной. На 65-м 
ходу он признал себя 
побежденным.

В острой борьбе про
текало окончание пар
тии Код —  Нолугаов- 
ский. Победа черных бы
ла близка. Их проходная 
пеш ка . двигалась в фер
зи. Но наступивший 
цейтнот спутал все кар
ты . Полугаепский избрал 
неточный план и на 
71-м  ходу был вы нуж 
ден согласиться на 
ничью.

Васюков, игравший 
черными с Нолугаев- 
скйм, на 57-м ходу при
знал себя побежденным. 
Багиров на 72-м ходу 
поздравил с победой 
Спасского.

Таким образом, после 
18 туров лидерами все
союзного шахматного 
чемпионата являются 
24-летний ленинград
ский гроссмейстер Борис 
Спасский, у  которого 
12 ,5  очка, и  27-летний 
куйбышевский гроссмей
стер Лев Полугаевский, 
набравший 12 очков.

На третье место вы
шел московский гросс
мейстер Юрий Авербах. 
У него И  очков. Гросс
мейстеры Марк Тайма
нов, Давид Бронштейн 
и Ратмир Холмов имеют* 
по 10,5  очка, причем 
Холмов сыграл на одну 
партию больше.

До конца соревнова
ний осталось 3 тура.

После лекции — кинофильм.

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро- 
метеорологического бюро, 16 декаб
ря по Томской области ожидается 
облачная погода, с прояснениями, 
по северным районам снег, по 
остальным — без осадков, ветер
северный, 5 — 10 метров в секун

ду, температура: по северным рай
онам— 22— 27 градусов, по осталь- 
Еіым— 18— 23 градуса мороза.

17— 18 декабря: небольшая об
лачность. местами слабый снег, ве
тер 3 — 7 метров в секунду, темпе
ратура ночью 28 — 33 градуса, 
днем — 22 — 27 градусов мороза.

ТЕАТР

Томский областной драматический 
театр имени В. П. Чкалова

16 декабря — «Сын века».
Начало сііектакля в 7 час. 30 

мин. вечера.
18 декабря —

ВЕЧЕР О ТД Ы Х А М ОЛОДЕЖ И.
Концерт, танцы.

Начало в 8 часов вечера. 
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х: 
Широкоэкранный кинотеатр «Ок

тябрь». Голубой зал — «Розы для 
господина прокурора». Сеансы: 
12-10. 2-10, 4-10, 6-10, 8-10.
10-10. Для детей — «Мальчики». 
Сеансы: 9-30, 10-50. Зеленый зад
— «Конец дороги». Сеансы: 9-20, 
11, 12-40, 2-20, 4. 5-40, 7-20, 9,
10- 40.

Кинотеатр имени М. Горького, 
Большой зал — «Конец дороги». 
Сеансы: 9-40, 11-15, 12-50. 2-25,
4, 5-35, 7-10, 8-45, 10-20. Зал ки
нохроники — «Памятник П уш ки
ну». «Художник В. Серов», «Театр 
Кабуки в СССР». Сеансы: 10,
11- 05, 4-55, 6. «Америка глазами
француза». Сеансы: 12-10, 1-45,
3-20, 7-05, 8-40, 10-15. Дети до 
16 лет не допускаются. Кинотеатр 
детского зрителя — «Обезьянья 
гОра», «Волшебные звуки». Сеан
сы: 11-35, 12-25, 4-25, 5-15. «Го
ды молодые». Сеансы: 10. 1-15,
2 ^ 0 , 6-05, 7-40, 9-15.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Конец дороги». 
Сеансы: 9-30, 11, 12-30, 2. 3-30,
5. 6-30, 8 , 9-30, 11. Малый зал —
«Гулящая». Сеансы: 12-50, 4.
5-35, 7-10, 8-45, 10-20. Для детей
— «Седьмое путешествие Синдба
да». Сеансы: 9-30, 11-10, 2-25.

Клуб железнодорожной станции 
Томск-П — «Альба Регия». Сеан
сы: 4, 6, 8, 10.

Дом культуры ТЭМ За —  «Птич
ка-невеличка». Сеанс в 4 часа дня, 
«Битва в пути» (первая серия). Се
ансы: 6. 8. 10 .

Дом культуры ГРЭС-2 — «Серд
це не прощает». Сеансы: 2. 4, 6. 
«Последний из Сабудара». Сеанс в 

-12 час. дня.
Дом культуры завода «Томка- 

бель» — «Тихим вечером». Сеан
сы: 3, 4-30.

ТЕЛЕВИДЕН ИЕ  
Суббота, 16 декабря 

18.30. «Рассказ об интересных 
встречах». Выступление журнали
ста Евгения Иванова. 18.40. Но
вая. кинохроника. 19.00. Обозрение 
«Новое на экране». 19.35. «М ы из 
литературного круж ка «Сибирский 
огонек». 19.45. Телевизионные но
вости. 20.00. Кинокомедия «Где 
черту не под силу».

Томский
инженерно-строительный институт 

объявляет дополнительный при
ем в аспирантуру на 1961 год по
специальностям:

с отрывом от производства — 
железобетонные и каменные кон
струкции,

без отрыва от производства —  
железобетонные и каменные кон
струкции, химия вяжущих ве
ществ.

Заявление и документы подают
ся на имя ректора института.

Требуются охранники.
Оплата труда по соглашению.
Принятые на работу обеспечи

ваются обмундированием и комму
нальными услугами.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 51, отдел кадров.

'  3 — 1'

Томской областной торговой ба
зе «Рособувьторг» на постоянную 
работу требуются грузчики.

Оплата труда сдельная.
Обращаться: г. Томск. Набереж

ная реки Ушайки, 18. 2 — 1

Комбинату «Томлес» требуются» 
бухгалтер-ревизор, опытный ра
дист (для работы в аппарате комби
ната) и преподаватель в лесотехни
ческую школу со специальным 
образованием инженера-технолога 
или механика.

Обращаться; г. T051CK, проспект 
имени Фрунзе. 20. комната 68. от
дел кадров. 2—1

* Конторе снабжения стройтреста 
№ 97 на постоянную работу требу
ются грузчики (мужчины и женщи
ны), охранник.

Оплата труда сдельная.
Одинокие обеспечиваются обще

житием.
Обращаться: г. Томск, улица 

Чуйская, 23.

Заводу Л'а 2 треста «Стройде
таль» требуются: железобетонщн- 
кн, кочегары, подкатчики угля, 
грузчики, крановщики башенного 
крана, сантехники.

Обращаться: г. Томск, улица Чи
тинская. 1, телефон 30-92. 2 — 2

Томской махорочной фабрике 
требуются на постоянную работу: 
грузчики, слесари, жестянщики, 
электромонтеры, кочегары, уклад
чицы, сколотчики ящиков, кро
шильщики, разнорабочие в цехи, 
уборіцицы и сторож.

Обращаться: г. Томск, переулок 
1905 года, 14. 3 — 1

Железнодорожной больнице 
станции Томск-ІІ требуются: заве
дующий терапевтическим отделе
нием, врачи-терапевты, заведую
щий гинекологическим отделением, 
врач-педиатр, участковые .медицин
ские, сестры II кучер.
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